
N° 161 NOVEMBRE-DÉCEMBRE 2022

EFFERVESCENCE
À SAINT-RAPHAËL 

magazine
m u n i c i p a l  d e  S a i n t - R a p h a ë l



SOMMAIRE NOVEMBRE-DÉCEMBRE 2022 MAGAZINE MUNICIPAL DE SAINT-RAPHAËL, N° 161

ÉDIT ION VI L LE DE SAINT- RAPHAËL -  DIRECTEUR DE LA PUBL ICATION  FRÉDÉRIC MASQUEL IER,  CHRIST INE RAHARD (co - di rec t r ice) 

PHOTOGRAPH IES  FRANCK BESS IERE,  JUST INE DEL MOT TE,  SEL M A BERNY,  PASCAL  BORSOT TO, CHR IST INE DELV I L L E,  FRANCK 

CLUZEL,  VALÉR IA PETR INI,  AGENCE GUI L LERMIN / A&TU / GOLEM, ACT IV IMAGES -YSEMAT, SPARTAN FRANCE, A.S.O. ROMAIN 

LAURENT, DR -  RÉDACTION ALEXANDRE DEMESY (rédac teu r  en che f ),  IMMA FERNANDEZ-MORFOUACE, ARLÈNE ERALÈS -  J EAN -

CHRISTOPHE MATTEI -  DIRECTION ARTIST IQUE, CONCEPTION NICOLAS PAQUETTE -  MAQUETTE ORIGINALE  AGENCE GRAPHO 

- IMPRESSION RICCOBONO OFFSET PRESSE, T IRAGE 29 600 EXEMPLAIRES -  DISTRIBUTION  ADREXO

VIL LE DE SAINT-RAPHAËL -  04 94 82 15 00 -  v i l le - sain t raphael.f r

É D I TO R I A L  0 3  L ' I N T E R V I E W  D U  M A I R E  0 4  C I TOY E N N E T É  0 6  F E S T I V I T É S  0 8 
T R AVA U X   10  C A D R E  D E  V I E   11  PAT R I M O I N E   12  C U LT U R E   13 
C O M M E R C E S  16  S É C U R I T É  18  S O C I A L  2 0  S P O R T S  2 2  A C T U A L I T É S  24 
ESTÉREL  CÔTE  D 'A ZU R  AG GLOM ÉR AT IO N 26  EXPRESS IO N D ES  GRO U PES  PO L I T IQ U ES  30

EFFERVESCENCE 
À SAINT-RAPHAËL 
POUR OFFRIR DES 
FÊTES JOYEUSES ET 
GOURMANDES

LA TRANSFORMATION 
DU COURS GUILBAUD 

AU DÉPART DE LA 
PROMENADE DES BAINS

P 8 FESTIVITÉS

P 10 TRAVAUX

EN PATROUILLE 
AVEC LA BRIGADE DE NUIT 
DE LA POLICE MUNICIPALE

P 18 SÉCURITÉ



Votre Maire

Frédéric Masquelier

Chères Raphaëloises, 
Chers Raphaëlois,

Le fait que 82 % de l’agglomération soit favorable 
au projet d’aménagement de la promenade des 
bains est un message encourageant.

J’y vois la volonté d’imaginer l’avenir avec 
optimisme, ce qui est remarquable dans les temps 
troublés que nous traversons.

Ce résultat de l’enquête réalisée par l’IFOP, 
confirmé par nos échanges lors de la réunion 
publique de concertation du 13 octobre dernier, 
nous conforte dans la volonté d’insuffler une 
nouvelle dynamique, une nouvelle ambition.

Le fait qu’à l’occasion de ce sondage, 94 % des habitants plébiscitent le choix de dépasser localement 
les clivages partisans est aussi significatif.

Il valide notre détermination à agir en cohérence et bonne intelligence avec la ville de Fréjus et montre par 
là même une grande maturité de la population qui privilégie l’intérêt général sur toute autre considération.

Les travaux du cours du Commandant Guilbaud qui viennent de débuter pour s’achever fin avril, constituent 
le lien entre la fin des aménagements du vieux port initiés par mon prédécesseur Georges Ginesta et le 
début de la réalisation de la promenade des bains programmé pour octobre 2023.

À l’approche des fêtes de Noël, je souhaitais partager avec vous un message positif d’entente et d’amitié.

ÉDITO



Monsieur le Maire, vous avez 
été récompensé de la Marianne 
d’or. Que représente pour vous 
cette distinction ?
C’est un honneur dont je suis très fier. La 
Marianne d’or récompense les actions de 
notre collectivité dans la lutte contre la bu-
reaucratie, problème majeur de notre pays. 
Il y a aujourd’hui en France une succession 
de crises qui témoignent de l’inefficacité 
du système. Nous voyons que l’État fonc-
tionne mal, sans gouvernance claire. Les 
procédures nous entravent. Je pense en 
particulier à la question des inondations : 
nous sommes bloqués et c’est un scandale. 
Depuis mon élection, j'ai décidé de faire 
de la lutte contre la bureaucratie un des 
piliers majeurs de mon mandat. L'excès 
de procédures et de protocoles est une 
gangrène. C'est pour cela, que j'ai nommé 
à la Mairie de Saint-Raphaël comme à la 
Communauté d’agglomération un référent 
antibureaucratie qui a pour mission de 
simplifier les procédures administratives 
et d’être l'interface entre les habitants et 
l'administration. Nous avons également 
instauré une plateforme citoyenne pour 
échanger avec la population, un « Panel 
citoyen » chargé d’auditionner les services 
de la ville sur des thématiques relevant 
des compétences communales, un outil 

informatique permettant d’effectuer de 
nombreuses démarches en ligne avec un 
identifiant unique, une charte pour une 
administration libérée de la bureaucratie. 
Cette charte exprime ma conviction que 
le « oui » doit être le principe, et le « non » 
l'exception. Ce non doit être motivé.

Vous avez décidé de nommer un 
médiateur territorial. Quel sera 
son rôle ?
Il s'agit d'une étape supplémentaire dans 
la lutte contre la bureaucratie. Ce référent 
territorial, aura pour mission de saisir im-
médiatement l’élu délégué à la lutte contre 
la bureaucratie lorsqu’il constate des dys-
fonctionnements de l’administration. Il 
facilitera l’accès au droit des personnes, ré-
glera à l’amiable les litiges entre les usagers 
et la collectivité en prenant en compte la 
légalité mais aussi l’équité. Il s’agit d’éviter 
les recours contentieux, sources de ten-
sions, de dépenses et de perte de temps.

Quel bilan tirez-vous des deux 
réunions publiques sur la fibre et 
le bruit ?
Il s'agit de deux sujets au cœur des pré-
occupations des Raphaëlois. J'entends 
encore trop de doléances des habitants sur 

ces questions et je crois à l’échange direct 
entre les parties prenantes. Nous devons 
aux habitants des réponses. Saint-Raphaël 
n’est pas une exception, comme ailleurs 
le déploiement de la fibre est un véritable 
problème et une source de crispation pour 
les habitants. J’ai d’ailleurs annoncé à l’oc-
casion de cette réunion ma décision de 
nommer un référent, qui sera un expert 
de la fibre qui interagira directement avec 
Orange, son sous-traitant et l’habitant. 
Pour ce qui concerne le bruit, l’appré-
ciation n’est pas que technique. Depuis 
des années nous travaillons à limiter les 
nuisances sonores et d’ailleurs la Police 
Municipale de Saint-Raphaël contrôle et 
verbalise régulièrement. En effet, les habi-
tants se plaignent en premier lieu des bruits 
occasionnés par le trafic et en particulier 
les motos. Dans ce domaine les solutions 
peuvent passer par des radars, une limi-
tation de la vitesse, mais il faut également 
une prise de conscience des conducteurs 
et, peut-être aussi dans certains cas, un 
peu de tolérance de la part des Raphaëlois. 
Là aussi, j’ai décidé de nommer un agent, 
Monsieur Fabien Conte comme référent 
sur les questions liées au bruit : avoir un 
contact, pouvoir poser ses questions et 
recevoir des réponses constituent déjà un 
début de solution.

Avec les enseignants à la rentrée des classes…

« IL FAUT FAIRE DES ÉCONOMIES, 
MAIS IL NE S’AGIT PAS DE 
REVENIR AU MOYEN-ÂGE »

L'INTERVIEW DU MAIRE



La réunion publique sur la 
Promenade des Bains a attiré 
près de 1 300 personnes. 
Quelles conclusions tirez-vous de 
cette réunion ?
Les habitants de Fréjus et de Saint-Raphaël 
sont venus nombreux ce qui témoigne de 
l’importance qu’ils attachent à ce projet. 
J’ai souhaité partager avec le public les ré-
sultats de l’enquête Ifop avant la réunion 
pour que nous puissions profiter pleine-
ment de ce temps d’échanges. Je savais 
que 82 % de la population était favorable 
au projet, mais j’ai ressenti dans la salle 
un enthousiasme formidable. Je suis plus 
que jamais convaincu de la nécessité de 
cette Promenade des Bains. Il est urgent de 
s’atteler au réaménagement de ce bord de 
mer vieux de 50 ans. Nos échanges avec les 
Maires de l’agglomération lors de l’élabo-
ration du Pacte de Gouvernance nous ont 
amenés à construire un projet ambitieux, 
cohérent, unique. C’est le fruit d’une col-
laboration efficace avec le Maire de Fréjus 
qui est approuvée par 94 % des habitants : 
il est nécessaire pour des projets de cette 
ampleur de mettre de côté nos différences 
politiques pour avancer ensemble pour le 
bien des habitants. Nous avons les moyens 
de nous engager dans cette nouvelle phase 
sans augmenter les impôts parce que nos 
finances sont saines et parce que ce projet 
est mené de manière responsable : l’inves-
tissement peut paraître énorme à l’échelle 
individuelle mais après tout il représente 
le même effort que la réalisation du stade 
nautique et du théâtre Le Forum. Alors 
bien sûr, il y a des questions sur le station-
nement, la circulation et c’est tout à fait 
normal. Nous apportons, au fur et à mesure 
de l'avancement du projet, des réponses 
aux habitants et aux professionnels. Il en 
est de même concernant les inquiétudes 
au sujet du risque d’inondation et de sub-
mersion. Les études menées confirment la 
faisabilité du projet et nous attendons les 
autorisations des services de l’État. Je tiens 
beaucoup à poursuivre cette démarche de 
proximité c’est pour cela que le kiosque 
d’information installé au pont d’Arcole 
reste ouvert jusqu’à la fin de ce chantier. Il 
sera déplacé au fur et à mesure de l’avan-
cement des travaux.

Les travaux du Cours Guilbaud 
ont débuté. Est-ce la première 
étape du réaménagement du 
front de mer ?
Nous avons pris un peu d’avance à Saint-
Raphaël avec le parking Bonaparte et le 
réaménagement du Vieux Port. Les tra-
vaux du Cours Guilbaud marquent à la 
fois la fin des travaux du réaménagement 

du Vieux Port et le début du réaménage-
ment du front de mer. En effet, le Cours 
Guilbaud c’est à la fois la réfection des ter-
rasses, des pergolas, des réseaux propres 
à Saint-Raphaël et les premiers mètres 
de la future Promenade des Bains. Ce 
chantier illustre parfaitement les lignes 
directrices du projet de la Promenade des 
Bains. D’abord par la concertation qui a 
été menée en amont avec les commerçants 
pour préciser le choix des équipements et 
les conditions dans lesquelles le chantier 
allait être mené d’octobre à mai pour pré-
server la saison estivale. Ensuite, je pense à 
ce qui conditionne la qualité de l’embellis-
sement en termes de choix des matériaux 
et du dessin des pergolas dans le respect 
de l’identité de la commune. Enfin, et c’est 
mon objectif, le soin apporté à tout ce qui 
constitue le cadre de vie des habitants : les 
plantations, les zones d’ombrage, la place 
donnée à la promenade, les bancs.

Ces travaux risquent-ils de 
retarder les autres projets de la 
Ville ?
Non. Je viens d’ailleurs de valider les tra-
vaux de réhabilitation des digues et des 
quais du port de Santa Lucia qui vont dé-
buter mi-novembre 2022. Ils s’étaleront 
durant les trois prochaines saisons hiver-
nales pour près de 4,7 millions d’euros. 
D’autres travaux sont prévus avant Noël 
comme la rénovation de la cale de mise à 
l’eau du Port de Boulouris, la mise en place 
d’un dispositif facilitant l’embarquement 
des personnes à mobilité réduite à Santa 
Lucia, le passage au LED des lampadaires 

du Vieux Port et du port de Santa Lucia 
ainsi que la mise en place d’une borne de 
recharge pour les véhicules électriques 
des services portuaires. Pour le reste, les 
chantiers sont poursuivis et nos priorités 
restent les mêmes.

Quelles mesures allez-vous 
prendre en cette période de crise 
énergétique ?
Nous sommes dans une période marquée 
par des crises et des conflits. Après la 
COVID-19, la France est confrontée à une 
guerre aux portes de l’Europe, à des pénu-
ries successives, et désormais à une crise 
énergétique. À Saint-Raphaël, la facture 
énergétique a déjà augmenté de 430 000 €. 
J’ai souhaité la mise en place rapide d’une 
série de mesures. Je pense par exemple à 
la réduction de 30 minutes de l’éclairage 
public au lever du jour. Ceci s’ajoute aux 
efforts déjà engagés comme le passage au 
LED de l’ensemble des candélabres de la 
Ville. Actuellement réalisé à 25 %, ce chan-
tier sera achevé fin 2023. Il faut faire des 
économies, gérer de manière responsable, 
mais il ne s’agit pas de revenir au Moyen-
âge, ni de plonger Saint-Raphaël dans le 
noir même si certains l’espèrent ! Nous 
fêterons la fin de l’année avec des illumi-
nations et des décors. Simplement, nous 
allons réduire le nombre de jours d’illumi-
nations et éteindre à une heure du matin.

… Au lancement de la saison du Pass silver

L'INTERVIEW DU MAIRE
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LA CONSULTATION 
PUBLIQUE AU CŒUR 
DE LA RENTRÉE
La rentrée 2022 a été marquée à Saint-Raphaël par des réunions publiques au Palais des Congrès sur la fibre optique 
et le bruit tandis qu’Estérel Côte d’Azur Agglomération a organisé au Palais des Sports Jean-François Krakowski la 
grande réunion publique sur la Promenade des Bains.

LE DÉPLOIEMENT DE LA FIBRE SE POURSUIVRA 
TOUT AU LONG DE L’ANNÉE 2023
« Un engagement a été pris par Orange au niveau national afin de fibrer la ville. L’avantage 
est que les Raphaëlois n’ont pas eu à contribuer à ce déploiement, l’inconvénient est que 
la Ville n’a pas directement la main sur celui-ci. Orange nous garantit que près de 80 % de 
la Ville est aujourd’hui couverte, mais on voit bien qu'il reste des difficultés » a déclaré le 
Maire, Frédéric Masquelier lors de cette réunion publique qui s’est déroulée en présence 
d’Olivier Daguillon, Directeur des relations avec les collectivités locales du Var de la so-
ciété Orange. Confrontés à des problèmes individuels de connexion, d’accession à la fibre, 
ou d’absence de raccordement alors que leur logement est raccordable les participants 
ont pu lors de cette réunion échanger en direct avec les responsables d’Orange et de son 
sous-traitant Scopelec. Dans le but d’aider les concitoyens à exprimer leurs difficultés et 
à obtenir des réponses, le Maire a décidé de recruter prochainement un technicien qui 
fera le lien entre les usagers et l’opérateur Orange ou Scopelec. Orange a assuré que le 
déploiement de la fibre continue avec l’objectif de déployer en 2023 tous les logements de 
la commune pour lesquels ils ont les autorisations nécessaires.

 contact.fibre@ville-saintraphael.fr

7 000 COURRIERS ADRESSÉS À FRÉDÉRIC 
MASQUELIER SUR LES NUISANCES SONORES
« Apporter des réponses aux difficultés et aux nuisances du quotidien restera toujours 
la priorité de notre équipe municipale et je considère que cela ne peut se faire que dans 
l’échange direct. La question du bruit ne peut être laissée sans réponse, » a déclaré Frédéric 
Masquelier lors du débat public qui s’est déroulé en présence de Pierre-Yves Nadeau, 
Directeur de Conseil Ingénierie Acoustique, bureau d’étude spécialisé, du Centre tech-
nique municipal, de la Police Municipale et des services de la Ville. 20 % des 35 000 
courriers que reçoit le Maire ont trait aux nuisances sonores. La Police Municipale a der-
nièrement procédé à 359 contrôles, au cours desquels 70 infractions ont été relevées. Les 
pots d'échappement non normés représentent 80 % des verbalisations. Fabien Conte, du 
service Prévention et sécurité, a été nommé référent sur le sujet. Il est l’interlocuteur des 
usagers sur le bruit. Au cours de la réunion, diverses mesures ont été annoncées : la Ville 
a obtenu l’autorisation d’installer un radar sur la RD 559, avant Anthéor, et étudie éga-
lement l’instauration d’une zone 30 km/h en centre-ville. L’accès au jardin d’Arménie va 
être réaménagé afin de permettre sa fermeture le soir. Concernant les arrêtés municipaux 
pris au sujet du bruit, le Maire s’est engagé à les améliorer et à les fusionner pour plus de 
cohérence, en concertation avec les conseils de quartier.

 Référent antibruit : Fabien Conte - Tel : 04 94 40 40 20 - nuisances.sonores@ville-saintraphael.fr

CITOYENNETÉ



UN PANEL CITOYEN CONSTITUÉ PAR L’IFOP

La Mairie a lancé une concertation citoyenne pour échanger avec des habitants de la commune autour de différents sujets en lien avec la vie 
locale et les services municipaux sous forme d'ateliers citoyens thématiques. L’Institut français d'opinion publique avec l’aide du cabinet de 
recrutement BP EST a sélectionné 32 Raphaëlois qui se réuniront à cinq reprises sur diverses thématiques. Le premier de ces rendez-vous s’est 
déroulé le vendredi 21 et le samedi 22 octobre et avait pour thème : « Police municipale et sécurité ». Une nouvelle rencontre se déroulera 
en fin d’année pour aborder l’école et la petite enfance. En 2023, trois autres dates sont programmées pour évoquer : « L’action culturelle de 
la ville », « le fonctionnement et l’efficacité des services techniques (propreté, entretien des parcs, etc.) », « le sport et les animations pour la 
jeunesse ». Ces rendez-vous ont pour but de recueillir l’évaluation des Raphaëlois sur l'efficacité des services municipaux dans ces différentes 
thématiques afin de les restituer à la municipalité.

LES RAPHAËLOIS 
SALUENT LE PROJET 
DE LA PROMENADE 
DES BAINS
Grand projet de la Communauté d’agglo-
mération, la Promenade des Bains a fait 
l’objet d’une grande réunion publique (voir 
page 26 et 27). De nouvelles vues du projet 
ont été présentées tout comme les résultats 
d’une enquête réalisée par l’Institut fran-
çais d'opinion publique (Ifop) qui témoigne 
de l’adhésion d’une majorité de la popula-
tion à ce projet. L’Ifop a mené cette enquête 
par téléphone du 13 au 16 septembre 2022 
auprès de 816 habitants représentatifs de 
la population de Fréjus et Saint-Raphaël. 
Découvrez l'essentiel des conclusions de 
cette enquête :

 79 %
des habitants ont entendu parler du projet 
de la Promenade des Bains

 82 %
des habitants sont favorables à 
l’aménagement du front de mer

 68 %
des habitants apprécient l’appellation 
« Promenade des Bains »

 68 %
des habitants placent l’amélioration de la 
sécurité des piétons et des cyclistes comme 
priorité à égalité avec l’amélioration de la 
qualité de vie des habitants

 79 %
des habitants sont favorables à la 
piétonnisation du boulevard Félix Martin 
les dimanches

 94 %
des habitants souhaitent voir les Maires 
de Fréjus et de Saint-Raphaël travailler 
ensemble

 Retrouvez l’ensemble des résultats sur 
esterelcotedazur-agglo.fr

CITOYENNETÉ
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Pour plonger chacun dans l’esprit de Noël, rien de tel que des illuminations, des sapins 
et de gros nœuds rouges. Au Vieux port et au port Santa Lucia, une douzaine de pointus 
traditionnels et des bateaux de plaisance s’habilleront de guirlandes lumineuses pour 
briller de mille feux. Au rendez-vous de la sobriété énergétique, les 350 décors qui embel-
lissent la Ville sont conçus en plastique recyclé et dotés de Leds qui consomment 10 fois 
moins d’énergie que l’éclairage classique. Ils seront éteints à partir de 1 h 00 du matin et 
brilleront quelques jours de moins que d’habitude, ce qui va permettre de réaliser une 
économie de 62 % de la consommation électrique. Parée de ses plus beaux atours, la place 
Coullet accueillera de grands décors sur le thème de la gourmandise et la maison du Père 
Noël où les enfants pourront prendre la pose à ses côtés pour immortaliser l’instant. Au 
Centre culturel, une crèche provençale est à découvrir du 6 décembre au 8 janvier

 Retrouvez le détail du programme des festivités surville-saintraphael.fr

Longtemps avant l’heure, dans les ateliers de la Ville et les boutiques de Saint-Raphaël c’est l’effervescence et chacun 
prépare les décors et les animations, les vitrines de marchandises et de victuailles qui accompagneront les fêtes de fin 
d’année. A Saint-Raphaël Noël sera gourmand : la Ville a choisi ce thème pour célébrer encore son label « Année de la 
gastronomie ». Lancement des festivités le 3 décembre, à 18 h 00.

DU 3 DÉCEMBRE AU 2 JANVIER

EFFERVESCENCE 
À SAINT-RAPHAËL

POUR OFFRIR 
DES FÊTES 

JOYEUSES ET 
GOURMANDES

Illuminations 
et feux d’artifice
Pour ouvrir les festivités, une pa-
rade s’élancera du Centre culturel 
à 18 h 00 pour rejoindre le jardin 

Bonaparte puis un feu d’artifice sera tiré 
depuis l’Épi Diana. Le 31 décembre, une 
soirée DJ se déroulera de 18 h 30 à 21 h 30 
en bord de mer suivie d’un feu d’artifice 
tiré depuis la mer à 19 h 30.

Le roi des sapins 
embellit la place Victor Hugo
Un beau spécimen de conifère, aussi imposant que majestueux, est à 
découvrir sur l’esplanade de l’Office de tourisme. Ce cadeau est offert 
à tous les Raphaëlois par la commune de Sankt Georgen avec laquelle 

Saint-Raphaël est jumelée depuis 1972. Symbole de paix et d’amitié, ce magnifique 
sapin en provenance de la Forêt Noire embellit de sa présence l’entrée de la place. Il 
est emblématique de l’entente cordiale entre les deux communes qui fêtent cette année 
leur cinquantième année de jumelage.

FESTIVITÉS



Spectacle sons 
& lumières à la basilique

Entre illusions d’optique et trompe-l’œil, Notre-Dame-de-la-
Victoire se métamorphosera par la magie de Damien Fontaine. 
Le scénographe aux douze millions de spectateurs a prévu une 
nouvelle création vidéo, spécialement réalisée pour le lance-
ment des festivités le 3 décembre. Vingt tableaux de lumières 
qui puisent leurs richesses dans l'Histoire et le patrimoine seront 
projetés sur la façade de la basilique comme un théâtre d’images 
et de lumière.

Un jardin Bonaparte 
tout en sucreries et lumières
Imaginez, à la nuit tombée : une grande maison de pain 
d’épices resplendissante de lumière qui trône au centre 

du jardin Bonaparte, des sucettes géantes et des candy cane qui 
culminent à plus de 2 m, des bonshommes de biscuit… Tout sera 
réuni pour émerveiller les regards de toute la famille. Le 23 dé-
cembre, ne manquez pas « Revue de presse », une spectaculaire 
parade de 14 danseurs et acrobates, de marionnettes géantes 
et d’échassiers, inspirés des défilés de haute couture, vêtus de 
plumes et coiffés de chapeaux lumineux. La compagnie « Remue 
Ménage » entraînera, quant à elle, petits et grands dans un univers 
de friandises acidulées, de guimauves à la fraise, de bonhommes 
sucettes et de demoiselles en sucre juchées sur leurs rollers.

L’esprit de Noël 
s’invite dans les écoles
Entre le 1er et le 16 décembre, les enfants des écoles maternelles et 
primaires de la commune seront invités à des spectacles propo-
sés par la Ville. Un livre, des friandises et des tickets de manège 
leur seront offerts. Les 20 et 22 décembre, durant les vacances 
scolaires, 4 spectacles pour les enfants se tiendront à la salle Félix 
Martin suivis d’un goûter offert par la Ville.

 Sur réservation au Centre culturel - Tarif 2 €

Le marché de Noël pour 
régaler les yeux et les papilles
Sur le front de mer, 35 chalets étaleront des produits gourmands 
et traditionnels en lien avec le thème des fêtes. Cette année, ils 
seront installés en quinconce pour créer des espaces dédiés à la 
dégustation de produits et permettre l’aménagement de décors. 
Le marché de Noël se tiendra tous les jours, de 10 h 30 à 19 h 30 
(20 h 00 durant les vacances scolaires). Sur l’Esplanade Delayen, 
au pied de la grande roue et d’un manège pour enfants, un grand 
chalet proposera à la vente des gourmandises salées et sucrées, à 
emporter ou à déguster en terrasse. Pour profiter de l’ambiance, 
une calèche offrira des promenades gratuites en ville et dans les 
quartiers, pendant toutes les vacances scolaires. Des animations 
seront organisées par l’Office de commerce. Outre le marché de 
Noël, les amateurs de glisse se retrouveront autour d’une pati-
noire, sur l’esplanade du Continental.

FESTIVITÉS
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LA TRANSFORMATION 
DU COURS GUILBAUD 
AU DÉPART DE LA PROMENADE 
DES BAINS
Les travaux de rénovation du Cours Guilbaud ont commencé à la mi-octobre. Ce chantier d’une durée de 6 mois et demi 
signe la fin du réaménagement du Vieux-Port et permettra la mise en valeur de l’entrée de la Ville. Il marque aussi le 
lancement du projet de réaménagement du front de mer.

12 pergolas bioclimatiques
Après le réaménagement de l ’espace 
Bonaparte, du Vieux-Port et de la rue 
Alphonse Karr, c’est au tour du Cours 
Guilbaud de connaître un lifting. Les 
douze enseignes concernées par ce chan-
tier, principalement des restaurants, des 
magasins de vêtements ou de souvenirs, 
vont être équipées de pergolas bioclima-
tiques conçues par l’agence de design Aurel 
avec l’architecte paysagiste Guillermin 
avec l'accord des Architectes des Bâtiments 
de France. Plus petites que les vérandas 
actuelles, elles libéreront de l’espace afin 
d’agrandir la zone piétonne. Ces in-
frastructures adopteront un même code 
architectural afin d’harmoniser ce lieu de 
vie raphaëlois. Les commerçants concernés 
par ces travaux ont été consultés pendant 
plus de douze mois en amont par les élus 

et les services de la Ville. Les travaux ont 
commencé par la destruction des pergolas 
pour permettre à la Communauté d’ag-
glomération d’intervenir sur les réseaux 
d’eau installés sous les vérandas. Ces der-
niers vont donc être déplacés pour passer 
désormais sous la partie piétonne plus 
facile d’accès. Cette phase précède la pose 
des nouvelles pergolas. Les commerces du 
Cours Guilbaud, en dehors des douze ter-
rasses réaménagées restent ouverts.

Les premiers mètres de la 
future Promenade des Bains
Le chantier du Cours Guilbaud marque 
aussi le lancement de la future Promenade 
des Bains. Tous les marqueurs de ce projet 
sont intégrés au programme. Les sols se-
ront composés de matériaux calcaires et 
de bétons désactivés. Les différentes zones 

– pergolas, terrasses et zones piétonnes – 
seront clairement délimitées. Un long banc 
filant en forme de vague permettra à la po-
pulation de s’installer près de la rangée de 
platanes qui sera conservée. Les micocou-
liers actuels, dont les racines endommagent 
les réseaux d’eau seront remplacés par des 
bigaradiers choisis pour leur résistance à 
la sécheresse. Les arbres transplantés se-
ront entreposés par les services techniques 
de la Ville avant d'être replantés. Entre 
les pergolas, la petite placette accueillera 
des bancs, des arbres et des candélabres. 
L’ensemble du Cours Guilbaud sera remis 
à niveau pour être accessible aux Personnes 
à Mobilité Réduite. Pendant la durée des 
travaux, dont le coût est estimé à 3,4 mil-
lions d’euros, une déviation piétonne sera 
mise en place pour garantir la sécurité.

Après

Avant

TRAVAUX



« Se promener en ville doit être agréable. Ce 
n’est possible que si la cité est bien tenue et 
bien gérée. Je souhaite un renouvellement 
du mobilier qui soit à l’ image de Saint-
Raphaël. Changer le mobilier, ce n’est pas 
seulement acheter un candélabre neuf ou 
un banc plus fonctionnel, c’est avant tout 
investir dans l’âme de la ville tout en la 
modernisant, en l’embellissant et en la pro-
tégeant. Je souhaite que la préservation de 
notre identité et que la construction d’une 
ville tournée vers l’avenir soient les deux 
axes majeurs de toutes les actions mises 
en place dans le cadre du réaménagement 
urbain, » explique Frédéric Masquelier, 
Maire de Saint-Raphaël.

La Ville investit dans un mobilier urbain 
économique, écologique, de qualité et fonc-
tionnel. Des chaises et des bancs en bord 
de mer pour profiter de la vue, d’impo-
sants pots de plantations de couleur ocre 
pour se fondre dans le décor, un éclairage 

public progressivement équipé de LED, 
des corbeilles et des cendriers participent 
à l’amélioration constante du cadre de 
vie. Cette volonté recouvre également la 
mise en place et l’entretien de jeux pour 
les enfants, d’appuis pour les vélos, de 
circuits sportifs aménagés, de radars pé-
dagogiques, de sable pour les plages… Elle 
se retrouve aussi dans la pose de plaques 
commémoratives et l’aménagement des 
monuments. Au total, cet effort représente 
un investissement de près de deux millions 
d’euros par an.

Ce pan de l’action publique est nécessaire 
pour dynamiser le centre-ville et l’en-
semble des quartiers. Le mobilier urbain 
constitue un élément majeur des grands 
projets structurants tels que la Promenade 
des Bains. Les matériaux, la colorimétrie, 
le confort, le design et la propreté sont 
des critères essentiels à l'amélioration du 
cadre de vie.

50 % d’économie d’électricité 
grâce au LED
À Saint-Raphaël, 1 400 candélabres sur 
5 500 sont déjà équipés de LED. Ces der-
niers mois, les candélabres des boulevards 
Jean Moulin et de l’Aspe, des secteurs 
du Gratadis, du Grand Défends et bien 
d’autres ont été modifiés. Ce chantier qui 
prend du temps doit être achevé fin 2023. 
Ceci va permettre de réduire de 50 % la 
consommation d’électricité et la facture 
énergétique de la Ville. Les LED ont éga-
lement une meilleure durée de vie que les 
ampoules à sodium utilisées auparavant. 
La lumière blanche offre une luminosité 
plus efficace tout en réduisant la pollution 
lumineuse.

11,3 MILLIONS D’EUROS 
INVESTIS POUR UNE VILLE 
PLUS AGRÉABLE ET DURABLE
Depuis 2017, la Ville investit de manière constante dans l’amélioration du mobilier urbain. Cet effort s’accompagne d’une 
accélération dans le passage au LED de l’éclairage public d'ici fin 2023. 25 % du parc de candélabres en est désormais 
équipé. Un sujet qui s’inscrit dans un contexte de crise de l’approvisionnement énergétique. Le Maire a également décidé 
de réduire de 30 minutes la durée de l’éclairage public.

CADRE DE VIE
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LA BASILIQUE NOTRE-DAME 
DE LA VICTOIRE RETROUVE 
SON ÉCLAT ORIGINEL

Édifiée entre 1883 et 1887 d’après les 
plans de l’architecte Pierre Aublé, la 
basilique Notre-Dame de la Victoire 
est un édifice emblématique du patri-
moine architectural communal. Inau-
gurée le 14 avril 1887, elle est consacrée 
un an plus tard en hommage à une 
célèbre bataille maritime où les forces 
chrétiennes mettent en déroute la flotte 
ottomane, le 5 octobre 1571. Propriété 
de la Commune, la basilique vient de 
faire l’objet d’importants travaux de 
conservation, de mise en sécurité et de 
restauration menés avec le diocèse.

Construite dans le style romano-byzan-
tin pour la plus grande part en grès rose 
de l’Estérel, Notre-Dame de la Victoire se 
déploie sur une surface de 950 m² et pré-
sente une coupole qui culmine à 35 mètres. 
Officiellement élevée au rang de basilique, 
le 16 mai 2004, c'est un joyau architectural 
sur lequel veillent la Ville et la paroisse. 
« La conservation de notre patrimoine est 
une mission essentielle. Il est de notre devoir 
de le protéger et de l’embellir » a déclaré le 
maire, Frédéric Masquelier,  « préserver 
ce patrimoine, c’est se souvenir de nos ra-
cines, c’est entretenir l’Histoire de notre 
commune ». À cette fin, un plan de travaux 
portant sur une enveloppe prévisionnelle 
de 800 000 euros a été établi sur 3 ans. 
En 2019, ils ont débuté par la charpente. 
Toiture et couverture ont été entièrement 
réhabilitées. Cette année, l’installation 
électrique et la chaufferie ont été mises 
aux normes, une ventilation de la basilique 
ainsi qu’un système de vidéoprotection ont 
été installés.

Les rénovations et aménagements litur-
giques ont pour leur part été pris en charge 
par la paroisse, à hauteur de 445 000 euros. 

Les murs et les colonnes ont été ravalés 
pour retrouver leur blancheur, les pierres 
apparentes et les vitraux ont été nettoyés. 
Une vingtaine de tableaux et de statues ont 
fait l’objet de restauration tout comme le 
chemin de croix. Certaines parties, comme 
le décor de Saint Jean-Baptiste ont sim-
plement été nettoyées et agrémentées de 

quelques reprises de peintures. Pour ma-
gnifier les lieux, 8 lustres en fer forgé munis 
de LED éclairent à présent les voûtes de 
la nef. La fresque du tympan tout comme 
celle de l’archange Raphaël, située dans le 
cul-de-four, ont retrouvé tout leur éclat 
après un mois et demi de travail. Un nou-
veau tabernacle sur piédestal reprenant les 
codes architecturaux de la coupole resplen-
dit aujourd’hui au fond du cœur. La fresque 
située derrière l’Autel, représente 12 saints 
de Byzance et de Rome qui ont un lien 
particulier avec la Vierge Marie. Peints sur 
un fond bleu flamboyant, ils émerveillent 
les regards par la foule de détails que l’on 
peut à présent distinguer. Après 9 mois 
de travaux, la basilique Notre-Dame de 
la Victoire a retrouvé tout son lustre pour 
le plus grand plaisir des nombreux fidèles 
et visiteurs.

 Basilique Notre-Dame de la Victoire 
Boulevard Félix Martin - Tél. 04 94 19 81 29 
Ouverte toute l'année de 08 h 00 à 20 h 00 
(de 08 h 00 à 22 h 00 en juillet et en août).

« La conservation de notre 
patrimoine est une mission 

essentielle. Il est de notre devoir 
de le protéger et de l’embellir »

FRÉDÉRIC MASQUELIER, 
MAIRE DE SAINT-RAPHAËL

PATRIMOINE



LES RENCONTRES DE L’AVENIR, DU 18 AU 20 NOVEMBRE

3 JOURS DE CONFÉRENCES 
POUR RÉFLÉCHIR AU FUTUR
Convivialité et rigueur intellectuelle sont les maîtres mots 
des Rencontres de l’Avenir. En l’espace de 3 ans, elles sont 
devenues un événement politique et intellectuel de réfé-
rence, un lieu de débat ouvert à l’international.

Présidées par l’économiste Nicolas Bouzou, ces rencontres ac-
cueillent chaque année plus de 10 000 personnes à Saint-Raphaël, 
autour de conférences et de tables rondes auxquelles participent 
d’éminentes personnalités du monde intellectuel, économique et 
politique. Pour ce nouveau rendez-vous du savoir et de l’intelligence, 
plus de 30 intervenants sont attendus au Palais des congrès. « Nous 
allons parler d’avenir, et même si l’on pense que ces trois dernières 
années ont été très difficiles et continuent de l’être, il existe un chemin 
pour avoir confiance en l’avenir et construire quelque chose de positif » 
a déclaré Nicolas Bouzou. Ces trois jours de rencontres offrent au 
public l'occasion de croiser les points de vue et de faire le point, no-
tamment sur l’avenir du pouvoir d’achat, de la défense européenne, 
du journalisme, des partis politiques, de l’Ukraine, de l’immigration, 
de la justice, de la santé, du métaverse, de la littérature…

VENDREDI 18 NOVEMBRE 2022
• 10 H 00-11 H 00 : Ouverture
• 11 H 00-12 H 00 : Comment les Français perçoivent l'avenir : Frédéric 

Dabi, Directeur à l’IFOP - Nicolas Bouzou, Président des Rencontres 
de l’avenir - Animé par Marie Visot, Journaliste au Figaro

• 14 H 00-14 H 45 : L'avenir du pouvoir d’achat : Michel-Edouard 
Leclerc, Président Directeur Général de Leclerc - Emmanuel Combe, 
économiste - Nicolas Bouzou, Président des Rencontres de l’avenir - 
Animé par Béatrice Mathieu, Rédactrice en chef de L’Express

• 15 H 00-16 H 00 : L'avenir de la défense européenne : Michèle Alliot-
Marie, Ancienne ministre des armées - Nicolas Bouzou, Président 
des Rencontres de l’avenir - Animé par Fabrice Lundy, Chroniqueur 
économique

• 16 H 10-16 H 40 : L'avenir de la souveraineté sanitaire européenne : 
Stéphane Bancel, Directeur Général de Moderna, en direct de Boston 
- Olivier Babeau, Économiste & essayiste - Nicolas Bouzou, Président 
des Rencontres de l’avenir

• 17 H 00-17 H 40 : L'avenir de l'hôpital : Stéphane Pardoux, Directeur 
général de l’ANAP - Animé par : Fabien Guez, Cardiologue

• 18 H 00-18 H 40 : L'avenir de la viticulture - conférence dégusta-
tion : Pierre Gattaz, Industriel & Propriétaire du Château de Sannes

• 18 H 59-20 H 00 : L'avenir du journalisme : David Pujadas, Journaliste 
- Nicolas Bouzou, Président des Rencontres de l’avenir

SAMEDI 19 NOVEMBRE 2022
• 9 H 00-10 H 00 : Quel avenir pour la politique et l'État ? : Jean-

François Copé, Ancien ministre - Chloé Morin, Politiste - David 
Lisnard, Maire de Cannes & Président de l'Association des Maires 
de France - Hervé Novelli, Ancien député européen - Pierre-Henri 
Tavoillot, Philosophe - Animé par Béatrice Mathieu, Rédactrice en 
chef de L’Express

• 10 H 15-11 H 00 : L'avenir de l’immigration : Raphaël Doan, Magistrat 
& essayiste - Pierre Bentata, Économiste & essayiste - Georges-
Louis Bouchez, Président du Mouvement réformateur belge & 
Parlementaire

• 11 H 15-12 H 00 : L’avenir nucléaire : Cécile Maisonneuve, Fondatrice 
et présidente de DECYSIVE - Greg de Temmerman, Managing direc-
tor de Zenon Research - Animé par Pascal Pogam, Directeur adjoint 
de la rédaction de l’Express

• 14 H 30-15 H 15 : L’avenir de la justice : Pierre-Henri Tavoillot, 
Philosophe - Cynthia Fleury, Philosophe - Julia Minkowski, Avocate 
pénaliste

• 15 H 30-16 H 30 : L’avenir du travail dans l’entreprise : Jean-François 
Palus, Directeur Général délégué Kering - Bertrand Martinot, Ancien 
conseiller social à l’Elysée - Olivier Babeau, Économiste et essayiste 
- Cynthia Fleury, Philosophe - Animé par : Pascal Pogam, Directeur 
adjoint de la rédaction de l’Express

• 17 H 00-17 H 50  : L’avenir de l’humour : Philippe Val, Journaliste et 
humoriste - Xavier Gorce, Dessinateur - Laetitia Strauch-Bonart, 
Essayiste - Ferghane Azihari, Essayiste - Animé par Eric Chol, 
Directeur de la rédaction de L’Express

• 18 H 00-18 H 50 : L’avenir du metavers : Raphaël Doan, Magistrat & 
essayiste - Aurélie Jean, Scientifique & entrepreneuse - Robin Rivaton, 
Essayiste - Gérald Bronner, Sociologue - Animé par Emmanuel Botta 
Rédacteur en chef Adjoint du service économique de L’Express

• 18 H 59-20 H 00 : L’avenir de la guerre en Ukraine : Kira Rudyk, 
Députée libérale ukrainienne - Olivier Vedrine, Rédacteur en 
chef de Russian Monitor - Animé par Fabrice Lundy, chroni-
queur économique

DIMANCHE 20 NOVEMBRE 2022
• 10 H 00-10 H 50 : L’avenir du culte du bonheur : Luc Ferry, Philosophe 

et ancien ministre
• 11 H 00-12 H 00 : L’avenir de la diplomatie : Jeannette Bougrab, Juriste 

et ancienne ministre - David Martinon, Ambassadeur de France en 
Afghanistan - Frédéric Encel, Essayiste et géopolitologue - Animé par 
Eric Chol, Directeur de la rédaction de L’Express

• 14 H 00-15 H 00 : L’avenir de la littérature : Karina Hocine, Éditrice 
- Fabrice Humbert, Écrivain & professeur de littérature - Raphaël 
Enthoven, Essayiste & philosophe - Muriel Beyer, Éditrice - Guillaume 
Perilhou, Écrivain

• 15 H 15-16 H 00 : Échange sur l’économie de la vie avec Jacques 
Attali : Jacques Attali, Écrivain - Nicolas Bouzou, Président des 
Rencontres de l’avenir

• 16 H 00-16 H 30 : Concert de clôture : Karol Beffa, Compositeur & 
pianiste

 Gratuit sur réservation au Centre culturel - billetterie@ville-saintraphael.fr - Informations 
: rencontres-avenir.com

CULTURE
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12E ÉDITION DU MOIS DU FILM DOCUMENTAIRE

UNE DIVERSITÉ 
DE FORMES ET DE 
REGARDS À DÉCOUVRIR
« Le Mois du film documentaire » met à 
l’honneur, partout en France et à l’étran-
ger, la diversité culturelle et artistique du 
cinéma documentaire. Du 5 au 22 no-
vembre, la Médiathèque s’associe à cet 
évènement en organisant la projection gra-
tuite de 6 films à l’auditorium du Centre 
culturel. Ces projections seront suivies de 
rencontres avec leurs réalisateurs. Dans 
le cadre des commémorations de la fin de 
la Guerre d’Algérie, trois documentaires 
donnent la parole aux rapatriés et aux har-
kis : « Bienvenue Harkis d’aujourd’hui », 

« Français à part entière », « De l’exode 
à l ’exil, les Français d'Algérie se sou-
viennent ». Dans un autre registre, « La 
saison des tourteaux » présente le por-
trait saisissant de Christophe, malvoyant 
profond filmé dans le décor féerique des 
falaises d’Etretat, « Brise-lames » dépeint 
le Japon cinq ans après le tsunami de 2011. 
Enfin, « Je n’ai plus peur de la nuit » raconte 
la formation de deux femmes kurdes qui 
ont fui l’Iran pour devenir des combat-
tantes « peshmergas ».

 Gratuit sur réservation au Centre culturel - 04 98 11 89 00 - Programmation complète sur ville-saintraphael.fr

« Les libertés en question », c’est à ce sujet passionnant qu’ont été consacrées les 2e Rencontres de la Cité des débats organisées par la Ville 
avec la Revue Politique et Parlementaire, en partenariat avec Deloitte, Public Sénat, Marianne et l’école des Hautes Études Internationales 
et Politiques, en octobre dernier au Palais des Congrès. L’évènement a donné la parole à une cinquantaine d’intervenants de premier 
plan : philosophes, historiens, sociologues, scientifiques, mais aussi des écrivains, des politologues, des dirigeants de grands groupes. 
Réunis autour d’un programme de douze conférences et de tables rondes, retransmises en direct sur le site et le Facebook de la ville, 
ils ont fait vivre le débat en apportant leurs expertises et en croisant les points de vue pour interroger les libertés. « Alors que l’on pen-
sait que la liberté était acquise et s’imposait comme un pilier de nos démocraties » a déclaré le Maire, Frédéric Masquelier, « on s’aperçoit 
aujourd’hui qu’elle demeure un projet moderne à reconquérir ». Près de 150 lycéens et étudiants ont assisté à la première conférence 
introduite par Pierre Manent, philosophe politique. « Je suis fier d’avoir vu Saint-Raphaël transformée en cité des débats pour tout un 
week-end. Ce projet s’inscrit pleinement dans ma volonté de mener une politique culturelle et intellectuelle ambitieuse permettant une 
élévation de l’esprit » a conclu le Maire.

« IL NE FAUT 
JAMAIS 

NÉGLIGER 
LE COMBAT 
POUR LA 
LIBERTÉ »

CULTURE



LA NOUVELLE 
PARTITION  
DU CONSERVATOIRE
Depuis le 1er septembre, Geneviève Gaussen a pris la direction du Conservatoire 
à rayonnement communal. Diplômée du Conservatoire national supérieur de 
Paris, cette pianiste a la particularité d’avoir suivi la classe d’Odette Gartenlaub, 
figure majeure du renouveau de la pédagogie musicale en France. Riche de cette 
belle expérience, elle pose à Saint-Raphaël les jalons d’une nouvelle dynamique.

« À Saint-Raphaël la culture est vraiment portée. C’est ce qui m’a donné envie de venir 
travailler ici » confie Geneviève Gaussen, « j’ai pu mesurer la richesse artistique de 
chaque professeur. Leur niveau ouvre la voie à des projets à valeur culturelle extrêmement 
forte ». Dès cette rentrée, les missions traditionnelles d’enseignement dans les filières 
d’excellence s’ouvrent plus largement à un nouveau public. En parallèle des parcours 
diplômants, le Conservatoire développe des parcours personnalisés, plus souples. « Ce 
qui m’intéresse c’est de travailler à l’épanouissement de ceux qui poussent les portes de 
l’institution, en proposant un enseignement de qualité dont la finalité n’est pas nécessaire-
ment le diplôme ». Ces parcours permettent d’accueillir un public diversifié, notamment 
au plan de l’âge, de pratiquer une activité artistique (musique, danse, théâtre) complé-
tée par des pratiques collectives dans un cadre adapté au projet de l’élève. « Je compte 
activer de manière plus forte les partenariats avec l’Éducation nationale sur les 3 socles 
fondateurs de l’Éducation Artistique et Culturelle (E.A.C.) que sont la pratique, la ren-
contre et la connaissance. Et nouer des partenariats avec le tissu associatif local ». Une 
nouvelle dynamique est en marche. L’objectif est de proposer une programmation ar-
tistique hors les murs qui encourage la participation des élèves à la vie culturelle de 
la Ville, les met en situation de concert et contribue au rayonnement des activités du 
Conservatoire auprès d’un nouveau public. « Nos actions de sensibilisation développent 
la curiosité, l’offre, pour capter le public des primaires, des collégiens et des lycéens. Le 
conservatoire est un lieu de circulation d’artistes. Nous souhaitons l’ouvrir par des parte-
nariats et des projets délocalisés, sur d’autres esthétiques, la danse, le théâtre. Les élèves 
viennent pour apprendre un instrument mais notre volonté est qu’ils s’enrichissent en 
montant des projets avec divers acteurs culturels. Chacun doit avoir sa place ».

NOUVEAU

UNE 
LUDOTHÈQUE 
À LA 
MÉDIATHÈQUE
La ludothèque a pour vocation de 
mettre à la disposition des enfants et 
des adultes de tous âges, des jeux de 
société à emprunter pour jouer sur 
place. Un premier fond de 200 jeux, 
visant à développer les capacités de 
réflexion, les réflexes et l’imaginaire, 
vient d’être constitué. La création 
de cette ludothèque s’inscrit dans 
les missions socio-éducatives de la 
Médiathèque. Elle favorise l’accès de 
tous à l’ensemble des médias culturels, 
vise à conquérir de nouveaux publics, 
notamment ceux des adolescents et des 
actifs, mais aussi à réduire la fracture 
sociale et l’isolement des seniors et des 
populations éloignées des offres cultu-
relles. Ce nouveau service contribue 
également à une découverte plus large 
de l’offre documentaire. Par exemple, 
lors d’une médiation autour d’un jeu 
destiné à la découverte de la nature, 
des documents correspondants sont 
proposés aux parents et aux enfants. La 
mise en service de la ludothèque située 
au premier étage du Centre culturel, est 
prévue en fin d’année.

CULTURE
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Mis en place par les Chambres de 
Commerce et d’Industrie de Provence 
Alpes Côte d’Azur (CCI), « Mon pro-
jet d’entreprise » est formalisé par une 
convention établie avec la ville de Saint-
Raphaël. Le Maire, Frédéric Masquelier, a 
souhaité que 12 entreprises Raphaëloises, 
représentant diverses activités com-
merciales, puissent en bénéficier. Cet 
accompagnement sur-mesure offre des 
clés pour améliorer l’expérience client, 
via des leviers comme le merchandising 
(optimisation de l’agencement de produits 
en magasin ou en vitrine…) ou la relation 
clientèle (accueil en boutique, communi-
cation sur les réseaux sociaux…). « La Ville 
est constamment à la recherche d’idées in-
novantes et de solutions pour accompagner, 

collectivement et individuellement, les com-
merces de proximité dans leur implantation 
et leur développement » explique Stéphane 
Iseppi, adjoint délégué à l’Économie « elle 
est d’autant plus présente dans cette période 
de mutation de la consommation. Ce pro-
gramme vise à les aider à évoluer vers une 
forme de commerce plus proche des attentes 
des consommateurs ».

Prendre du recul pour se 
projeter autrement
Un comité rassemblant l ’Office de 
Commerce, la CCI et l’association des 
commerçants de l’ARCOR s’est tenu, au 
mois d’octobre pour sélectionner 12 com-
merçants éligibles. Ces entreprises doivent 

justifier, notamment, de plus de 3 ans 
d’existence et ne pas exercer sous le régime 
de micro-entrepreneur. En cours de plani-
fication, le programme d’accompagnement 
comporte plusieurs étapes. Il débutera en 
boutique, par le diagnostic d’un expert 
qui fournira les premiers conseils. Les 
commerçants participeront ensuite à deux 
ateliers thématiques. Épaulés par l’expert, 
ils définiront des actions spécifiques afin 
d’intégrer la solution choisie au sein de 
leur lieu de vente. En complément, l’Of-
fice de Commerce offrira une étude de 
fréquentation de leur clientèle (profil socio 
démographique, provenance, taux de pé-
nétration…). La pertinence des mesures 
engagées fera l’objet d’une analyse qui dé-
terminera la reconduction de l’opération.

MON PROJET D'ENTREPRISE 
UN PROGRAMME POUR DOPER 
LA PERFORMANCE
Soumis en permanence à d’importantes mutations − impact du Covid-19, évasion commerciale, changement de 
comportement des consommateurs, développement de la vente en ligne… − le commerce est un écosystème fragile, qui 
nécessite un accompagnement territorial pour soutenir son attractivité. En partenariat avec la Chambre de Commerce 
et d’Industrie du Var, la Ville, par l’intermédiaire de l’Office de Commerce, s’engage auprès de 12 commerçants dans 
un programme personnalisé nommé : « Mon projet d’entreprise ». Ce nouveau dispositif est destiné à compléter leurs 
connaissances dans une optique de redynamisation de leur lieu de vente et d’augmentation de leur chiffre d’affaires.

« C’est l’opportunité de bénéficier 
de conseils concrets d’experts 
sur notre façon d'agencer les 
produits et sur notre force de vente. 
Nous aurons aussi une étude 
personnalisée de fréquentation de 
la clientèle pour mieux cibler ses 
attentes ».

PEGGY JACQUEL, 
GÉRANTE DE LA BOUTIQUE 
« SHIBUYA QUALITY STORE » 

NOUVEAUX 
COMMERCES

 COMMERCES



NOUVEAUX 
COMMERCES

VOUS SOUHAITEZ PARAÎTRE SUR CETTE PAGE ? CONTACTEZ :
LE SERVICE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE DE L'AGGLOMÉRATION
• 624, ch. Aurélien - CS 50 133 - 83 707 Saint-Raphaël - Tél. 04 94 82 64 45 - deveco@esterelcotedazur-agglo.fr
• ou par internet : deveco.esterelcotedazur-agglo.fr/faites-vous-connaitre (QR code ci-contre)

LE CLAN 
DES LUNES

Naturopathe spécialisée 
en santé féminine 

Consultations, ateliers féminité 
et cercles de femmes

Espace Maa Kôyâ - 
154 avenue Paul Doumer 

Port. 06 70 15 55 68
 leclandeslunes@gmail.com 

 www.le-clan-des-lunes.fr
 Le clan des lunes

 leclandeslunes

SCO 
SANDWICH CAKE 

ORIGINAL
Restauration rapide et pâtisserie

75 avenue Victor Hugo
Port. 06 49 39 39 79 
Port. 06 51 10 28 22

 sco.saintraphael@outlook.fr
 SCO sandwich cake original
 sco.sandwich_cake_original

BOULANGERIE 
BONTEMPS
Boulangerie-pâtisserie

78-82 boulevard Georges 
Clémenceau 
Port. 07 71 69 28 03

 frederic.behe@gmail.com
 Boulangerie Bontemps
 boulangeriebontemps

NATURANUTRI
Boutique de produits naturels 
Conseils en bien-être intérieur 
et extérieur

Centre commercial de la gare 
1er étage –
123, rue Waldeck Rousseau
Port. 06 13 93 72 41 
Port. 06 65 01 28 28

 naturanutri@yahoo.com

LAURENCE 
CHOYER

Hypnothérapeute

Port. 06 69 45 40 20
 contact@laurencechoyer.fr

 www.laurencechoyer.fr
 hypnoselaurencechoyer

SERENITY STUDIO
Yoga, stretching et méditation

14 avenue Henri Vadon
Port. 06 82 68 23 12

 asso.serenitystudio@gmail.com
 Serinity Studio

 Serinity Studio Yoga St Raphaël

L'ARUM
Fleuriste

12 rue de la Liberté
Tél. 04 94 82 81 92 
Port. 06 32 27 96 74

 arumsaintraphael@hotmail.com
 larum83saintraphael

POPOTE
Traiteur

46, rue Charabois 
Tel. 04 98 13 51 91

 contact@popote-traiteur.fr
 Popote Traiteur
 popote_traiteur
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Il est 19 h 50 quand Franck et Guillaume se 
préparent au poste de la Police Municipale. 
Après s’être armés et équipés, les deux 
policiers prennent connaissance des in-
formations de la journée et de leur carnet 
de bord avant de prendre la direction à 
20 h 00 de la salle Félix Martin pour leur 
première mission de la soirée. Ce soir-là, 
un artiste s’y produit. Les 2 policiers as-
surent la sécurisation des entrées dans le 
cadre des mesures Vigipirate. Ces missions 
sont essentielles à la sécurité des habitants 
et sont renouvelées dans la soirée. À 21 h 00, 
les policiers sécurisent le transfert de voya-
geurs avant qu’ils ne prennent la mer pour 
rejoindre leur bateau de croisière. Entre-
temps, Franck et Guillaume patrouillent 
au jardin d’Arménie et ferment le square 
Clément pour éviter les squatteurs et les 
trafics. Ils continueront toute la nuit la 
sécurisation de ces sites dans le cadre de 
la prévention de la délinquance.

« Nous savons faire preuve 
de discernement »
En contact permanent avec un policier 
présent au PC et au Centre de Supervision 
Urbain, les deux hommes rapportent par 
radio toutes les tâches effectuées afin 
qu’elles figurent au compte rendu de la 
nuit. Dans les périodes de creux, les poli-
ciers patrouillent dans la ville et effectuent 
des contrôles de vitesse. « Nous ne pouvons 
contrôler que si une infraction a été com-
mise. Nous n’avons pas droit aux contrôles 
systématiques sauf sous l'autorité d'un 
officier de Police Judiciaire de la Police 
Nationale et sur réquisition du procureur  
de République. Nous ne sommes pas que 
dans la répression, et savons faire preuve de 
discernement. Tout dépend du comporte-
ment de la personne contrôlée. » En effet, en 
début de soirée une conductrice est arrêtée 
pour un feu défectueux sur son véhicule. 
Les deux hommes lui signalent cette panne 

et devant la bonne foi de la conductrice, 
qui a un feu de rechange dans sa voiture, 
la laisse repartir. Un peu plus tard, deux 
motards sont en excès de vitesse Boulevard 
Jean Moulin. Franck et Guillaume les ver-
balisent tout en leur indiquant que dans le 
cadre du mois d’alternative aux poursuites, 
certaines infractions pourront être classées 
sans suite si le contrevenant accepte une 
demi-journée de prévention routière. Un 
contrôle de vitesse qui tourne court après 
un message radio indiquant le déclen-
chement d’une alarme incendie dans un 
bâtiment. Malgré cela, la nuit a été calme 
comme souvent. « En hiver, il y a de nom-
breuses soirées au cours desquelles nous ne 
réalisons pas d’interpellations. La situation 
est beaucoup plus tendue l'été en raison du 
triplement de la population. »

EN PATROUILLE AVEC 
LA BRIGADE DE NUIT 
DE LA POLICE MUNICIPALE
À Saint-Raphaël, une brigade de nuit de policiers municipaux veille sur la ville de 20 h 00 à 6 h 00 pour assurer la 
sécurité des Raphaëlois. Toutes les villes ne disposent pas de ce type de brigade mais Frédéric Masquelier a souhaité 
un renforcement des effectifs pour doter la ville de cet élément fort de la sécurité. La Ville est d’ailleurs au 4e rang 
national au plan du nombre d’agents de Police Municipale par rapport à la population. Retour sur un début de soirée 
de ces hommes qui vivent la nuit.

SÉCURITÉ



Poste de surveillance, CSU Contrôle de vitesse boulevard Jean Moulin

Les voitures au parking de la PM

Interpellation d’une conductrice en infractionPatrouille dans le square Clément avant de le fermer

Patrouille au Jardin d’Arménie Contrôle de vitesse et arrestation de 
deux motards boulevard Jean Moulin

SÉCURITÉ
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Dans le domaine de l’autonomie et du 
grand âge, les politiques territoriales de-
meurent très largement orientées vers 
le traitement curatif de la perte d’au-
tonomie. En cause, une confusion 
quasi-systématique entre vieillissement 
et perte d’autonomie, alors qu’en France 
moins de 10 % des seniors de 60 ans ou 
plus sont dépendants. « La population 
des plus de 60 ans va augmenter. Elle est 
aujourd’hui de 20 % en France, elle sera 
de 35 % en 2040 » explique Françoise 
Kaidomar, adjointe déléguée à la Santé et 
au grand âge, qui représente la Commune 
au sein du Réseau Francophone des Villes 
Amies des Aînés (RFVAA). « 48,7 % des 
Raphaëlois ont plus de 60 ans et 92 % 
d’entre eux sont autonomes. L’ idée est 
d’avoir une visibilité sur l’ensemble de cette 
population pour adapter l'action munici-
pale. Les besoins diffèrent selon le niveau 
de santé et d’autonomie ».

La prise en compte 
globale des enjeux liés 
au vieillissement
Le réseau a précisément pour objectif de 
permettre aux collectivités territoriales 
de s’appuyer sur une méthodologie de 
projet pour déployer des dynamiques 
transversales et participatives, en faveur 
du vieillissement actif et en bonne santé.

En adhérant au réseau Villes Amies des 
Aînés, Saint-Raphaël s’engage à :

• Élaborer un diagnostic territorial autour 
de 8 thématiques : Transport et mobilité, 
habitat, espaces extérieurs et bâtiments, 
lien social et solidarité, culture et loisirs, 
participation citoyenne et emploi, auto-
nomie, services et soins, information et 
communication,

• Définir, mettre en œuvre et évaluer un 
plan d’action Villes Amies des Aînés,

• Participer à la vie du Réseau franco-
phone pour échanger et valoriser les 
bonnes pratiques.

« Saint-Raphaël a par ailleurs posé sa 
candidature au Fonds d’appui pour des ter-
ritoires innovants seniors » ajoute Françoise 
Kaidomar. Ce fonds du Ministère des 
Solidarités et de la Santé cofinance des 
projets pour améliorer la politique et 
les actions communes pour les aînés. À 
cette fin et dans une volonté de décloi-
sonnement et d’ouverture sur l’extérieur, 
Saint-Raphaël projette la création d’un 
Office des seniors : « Pour sortir du champ 
exclusif du médico-social, il sera délocalisé 
du Centre Communal d’Action Sociale pour 
être installé en centre-ville dans un lieu très 
accessible ».

SAINT-RAPHAËL ADHÈRE 
AU RÉSEAU VILLES AMIES 
DES AÎNÉS
Lancée en 2006 par l’Organisation Mondiale de la Santé, l’initiative des Villes Amies des Aînés est une réponse à la 
nécessité pour les collectivités de se préparer au vieillissement de leurs populations. Son objectif est de soutenir l’émer-
gence d’actions territoriales en faveur du vieillissement actif et en bonne santé.

« 48,7 % des Raphaëlois ont plus 
de 60 ans et 92 % d’entre eux 

sont autonomes. L’idée est d’avoir 
une visibilité sur l’ensemble de 
cette population pour adapter 

l'action municipale.  »

FRANÇOISE KAIDOMAR, 
ADJOINT DÉLÉGUÉ 

À LA SANTÉ ET AU GRAND ÂGE

Françoise Kaidomar à la rencontre de Madame Collet à l'occasion de ses 100 ans.

SOCIAL



Questions à Yolande Lopez : 11e adjointe de la Ville de Saint-Raphaël, déléguée à la politique sociale, vice-présidente 
du CCAS et chargée des relations avec les associations culturelles. Varoise de naissance et Raphaëloise depuis son plus 
jeune âge, Yolande Lopez est profondément attachée à sa Ville. C’est ce qui l’a conduit à s’engager en politique dans 
l’équipe de Frédéric Masquelier lors des dernières élections. Femme de terrain mais aussi de dialogue, elle aime tra-
vailler en équipe. Un atout indispensable pour réussir ses missions au sein de la politique sociale de la Ville, nouvelle 
délégation confiée par le maire fin septembre dernier. Toujours en activité, elle poursuit également son action auprès 
des associations culturelles, fonction qu’elle exerce depuis mai 2020.

Quel est votre rôle en tant 
qu’adjointe à la politique 
sociale ?
La palette d’actions est variée : Pôle au-
tonomie pour les seniors, service Relais et 
assistance mobilité, aides sociales, accès à 
la retraite, pôle logement, Petite enfance, 
centres sociaux, etc. Les agents du CCAS 
sont en première ligne : ils reçoivent les de-
mandes, sont à écoute des Raphaëlois en 
difficulté, voire en grande précarité. Dans 
90 % des cas, les problèmes sont résolus 
localement. C’est pour les 10 % qui restent 
que la situation se complique parce qu'elle 
est souvent liée à leur dossier et c’est là que 
ma casquette d’Adjointe doit servir : discu-
ter avec la Préfecture, accélérer les dossiers 
avec la CAF, trouver des solutions avec 
l’ensemble des partenaires sociaux, etc. Je 

suis également là pour soutenir l’équipe 
du CCAS et insuffler la ligne de conduite 
souhaitée par le Monsieur le Maire. La po-
litique sociale est une délégation un peu à 
part au sein d’une Commune. Il faut avoir 
de l’empathie car un accident de la vie peut 
arriver à tout le monde, mais il faut aussi se 
montrer ferme sur certaines décisions car 
c’est l’argent du contribuable Raphaëlois 
que nous gérons. C’est parfois compliqué 
mais c’est aussi l’intérêt de cette délégation.

Quelles sont les mesures que 
le maire vous a demandé de 
mettre en œuvre ?
Je viens à peine de prendre mes fonctions. 
Je peux déjà vous dire que le maire souhaite 
que l'on renforce l'efficacité des services ren-
dus à la population et en direction des plus 

fragiles en particulier. Il est certain que nous 
allons poursuivre ce qui a été entrepris de-
puis cinq ans dans la commune en matière 
sociale et que nous allons adapter certains 
dispositifs à la crise actuelle de notre pays. 
Dans les cartons, nous avons encore le pro-
jet de relancer des associations de quartier. 
Nous voulons également travailler à un rap-
prochement intergénérationnel étudiant/
senior à l’image de ce que font d’autres villes 
en matière de logement. Monsieur Le Maire 
m’a donné des consignes précises sur des 
projets qui lui tiennent à cœur. Je travaille 
à la mise en place de nouveaux dispositifs 
dont je vous parlerai prochainement.

« EN PREMIÈRE LIGNE, 
AVEC LE CCAS, POUR AIDER 
LES RAPHAËLOIS EN DIFFICULTÉ »
YOLANDE LOPEZ

SOCIAL
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MENU 3 ÉTOILES 
POUR LE TAEKWONDO CLUB 
DE SAINT-RAPHAËL
David et Diana Sicot peuvent être fiers du travail accompli en cinq ans. En peu de temps, ils ont su, au niveau local, 
insuffler un vent nouveau sur une discipline sportive en pleine expansion : le taekwondo. Depuis peu, ils peuvent 
d'ailleurs afficher dignement la nouvelle distinction que vient de leur accorder la Fédération Française, le Label 3 étoiles 
« Club 2024 ». Ce label dont les niveaux vont de 1 à 4 étoiles, récompense à la fois les résultats du club au niveau 
national ou international, le nombre de ses licenciés, la qualité des cours dispensés et la formation des futurs diplômés, 
arbitres comme enseignants. « On est bien sûr très fiers d'avoir obtenu cette distinction d'autant que nous sommes très 
proches de la quatrième étoile. Il ne nous manquait qu'un arbitre du niveau national pour décrocher cette distinction 
suprême. Ce sera pour la prochaine fois », déclare David Sicot.

Deux clubs trois étoiles 
dans le département
Dans le Var, aucun club n'a obtenu quatre 
étoiles et deux seulement en ont décroché 
trois : Saint-Raphaël et Draguignan, deux 
entités gérées par David et Diana. « Cela 
fait toujours plaisir de se voir récompenser 
par ses pairs. Nous avons voulu dépasser 
les critères exigés par la Fédération. Nous 
essayons de nous imprégner de ce qui se 
fait de mieux pour les jeunes à l'étranger 
et quand c’est possible nous l’appliquons 
chez nous ». C'est le cas d’un concept de 
jeux électronique unique dans la région, 
à l'attention des débutants et des sportifs 

de niveau intermédiaire. Un concept inno-
vant, venu tout droit de Corée, très ludique 
et extrêmement prisé par les enfants. « J'ai 
découvert ça, il y a peu, lors d'un de mes dé-
placements avec l'équipe du Maroc dont je 
suis également l’entraîneur. Le principe est 
simple. Les enfants frappent sur un manne-
quin et les coups sont reportés sur un écran 
vidéo. Cela donne la force du coup, la zone 
d'impact et ils peuvent faire ainsi des mi-
ni-tournois entre eux ».

Et cela plaît beaucoup aux parents qui 
peuvent s'y essayer quand ils ont pris l'op-
tion parents/enfants.  « C’est quelque chose 
que nous avons voulu essayer avec Diana 

et qui marche plutôt bien. Au lieu d'at-
tendre sur un banc que son enfant ait fini 
son cours, nous proposons aux parents qui 
le souhaitent de suivre les cours adultes en 
même temps ».

Une formule innovante pour pratiquer 
le taekwondo en famille. Le club compte 
cette année plus de 150 licenciés, nombre 
en constante évolution. Un petit vent de 
fraîcheur dans la manière d'enseigner qui 
n'est certainement pas étranger à la bonne 
santé actuelle du club raphaëlois.

SPORTS



UNE SAISON 
SPORTIVE 
QUI DÉMARRE 
SUR LES CHAPEAUX  
DE ROUES
Les amoureux du sport sont heureux de la rentrée sportive qui a débuté en 
fanfare à Saint-Raphaël : en deux mois, la Ville a accueilli de grands événe-
ments et continuera en ce sens lors des prochains mois.

Septembre a débuté avec la tradition-
nelle Léo Paddle Race durant laquelle 
400 participants ont ramé pour la bonne 
cause. Cet événement a été suivi par trois 
grandes compétitions qui ont réuni des 
milliers de participants. Première d’entre 
elles, le triathlon de Saint-Raphaël avec 
plus de 1 100 sportifs dont le champion 
du monde de triathlon Pierre Le Corre. 
Une semaine plus tard, la course à obs-
tacles « Spartan Race », a rassemblé plus 
de 5 000 participants au Dramont. Cela 
représente une augmentation de 40 % du 
nombre de participants par rapport à la 
première édition de l’an dernier.

« Saint-Raphaël est 
entrée dans une nouvelle 
dimension »
Enfin, début octobre, Saint-Raphaël a 
accueilli pour la première fois une partie 
des épreuves du plus grand événement 
de VTT au monde : le Roc d’Azur. Cette 
course emblématique qui regroupe les 
plus grands champions de la discipline, 
mais aussi d’autres sportifs de haut ni-
veau, des amateurs et des enfants a été un 
franc succès. Près de 20 000 participants 

ont pris part aux cinq jours de com-
pétition avec pour la première fois des 
épreuves dans l’Estérel. « C’est une très 
grande nouveauté pour Saint-Raphaël. 
Historiquement, cette course est asso-
ciée à Fréjus et le fait d’accueillir le Roc 
d’Azur à Saint-Raphaël montre l’entente 
entre les deux Maires. C’est ce climat qui 
a également permis de développer les 10 
kilomètres Estérel Côte d’Azur, » ajoute 
Hafida Rami. Ces événements de renom 
s’inscrivent dans le développement du 
sport à Saint-Raphaël dans le cadre du 
label « Terres de Jeux 2024 ». Ils s’ajoutent 
aux autres épreuves sportives ainsi qu’aux 
actions menées par les clubs sportifs. 
« Dans le cadre des Jeux Olympiques 
de 2024, nous réalisons de nombreuses 
actions pour promouvoir le sport. Nous 
avons beaucoup de demandes pour ac-
cueillir des événements et nos initiatives 
intéressent d’autres pays comme le Maroc 
pour le futnet ».

En 2023, le Tour des Alpes-Maritimes et 
du Var, l’Estérel Futnet Cup, un tournoi 
3vs3 de basket et le mondial amateur 
de rugby, notamment, devraient être au 
programme.

Léo Paddle Race

Triathlon de Saint-Raphaël

Spartan Race

Roc d'Azur

« C’est une fierté et cela prouve que Saint-Raphaël 
est capable d’accueillir des événements d’envergure 
nationale et internationale. En plus du tourisme, 
la Ville rayonne maintenant par le sport. Nous 
avons la chance d’avoir un cadre magnifique ».

HAFIDA RAMI
ADJOINTE DÉLÉGUÉE AUX SPORTS

SPORTS
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INAUGURATION DU NOUVEAU LIT DE L’AGAY

« L’ENGAGEMENT DE PROTÉGER 
LES HABITANTS ET LA ZONE 
ARTISANALE »
Frédéric Masquelier, Maire de Saint-Raphaël, Annick Mièvre, Directrice de l’Agence de l’eau Rhône, Méditerranée, Corse et 
Kévin Mazoyer, Directeur de projet chargé du programme d’actions de prévention des inondations auprès du Préfet du Var 
ont inauguré jeudi 13 octobre 2022 le nouveau lit de l’Agay. Ce chantier majeur avait pour objectif de sécuriser habitations 
et entreprises des inondations dans le secteur de Saint-Raphaël : « Ces travaux me tenaient à cœur. C’est un engagement 
pris à votre égard. Aujourd’hui, le lit de l’Agay est restauré, mais il faut se souvenir qu’au début des travaux, l’ensemble des 
propriétés étaient gravement menacées avec des fondations érodées. Les bâtiments risquaient à la prochaine inondation 
de tomber dans les cours d’eau. L’enjeu était également de sauver cette zone artisanale », a expliqué Frédéric Masquelier.

Très attendus, les travaux ont commencé en 
décembre 2020 après six années d’études 
techniques et environnementales exigées 
par l’État. Ils ont consisté en un renforce-
ment des berges de l’Agay par un remblai de 
30 000 m3 de terre et divers enrochements, 
sur 500 mètres, le long des deux rives. Tout 
en protégeant les habitations, le chantier a 
rendu à l’Agay son lit originel.

Le débroussaillage, l’élagage et parfois 
l’abattage de végétaux ont été inévitables 
et des plantations ont été réalisées pour 
restaurer et recréer des milieux natu-
rels : jeunes plants de chêne, frêne, aulne, 
saule, lits de plants et plançons, mottes 
de plantes halophytes, ensemencement 

de faux cerfeuil, trèfles blancs et des prés, 
pimprenelle… Les plantations visent éga-
lement à stabiliser les nouveaux talus. Le 
gué du Pas de la Charrette retenait les em-
bâcles et entravait l’écoulement de l’eau en 
période de crue. Celui-ci a été remplacé 
par trois rangées de grands cadres pré-
fabriqués qui constituent un petit pont, 
beaucoup plus efficace d’un point de vue 
hydraulique. Le coût des travaux s’élève à 
environ 1,2 million d’euros financés par la 
Ville, l’Agence de l’Eau, le Département et 
par les riverains.

D’autres chantiers sont nécessaires, dans 
le cadre de la lutte contre les inondations : 
la création d’un bassin à Vaulongue est en 

cours à Saint-Raphaël, la construction du 
barrage de l’Aspé devrait débuter en 2023, 
le redimensionnement du réseau d’eau 
pluviale est prévu en centre-ville. . « Un 
sondage réalisé au début de la mandature 
indique que 82 % des habitants placent la 
lutte contre les inondations comme priori-
taire. Nous souhaitons que la Communauté 
d’agglomération soit la plus opération-
nelle possible dans ce domaine et nous 
demandons un réaménagement des statuts 
du Syndicat Mixte de l'Argens. Nous en 
avons les moyens et nous renforcerons nos 
équipes. » a conclu Frédéric Masquelier.

« Nous souhaitons que la 
Communauté d’agglomération soit 
la plus opérationnelle possible dans 
ce domaine et nous demandons un 
réaménagement des statuts du SMA. 
Nous en avons les moyens et nous 
renforcerons nos équipes »

FRÉDÉRIC MASQUELIER, 
MAIRE DE SAINT-RAPHAËL, 
PRÉSIDENT D'ESTÉREL CÔTE D'AZUR 
AGGLOMÉRATION 

11
kilomètres de long 

pour l’Agay

1,2
millions d'euros 

de travaux

30 000
m3 de remblais

3
crues historiques en 
2011, 2015, 2019

ACTUALITÉS



LES NAISSANCES

JULES, le 29 juillet, de Juliette RINAUDO et Justin JACOB
MAXIME, le 9 août, de Laetitia GHERBI et Sylvain POURCHIER
JADE, le 19 août, d’Amandine DUC et Julien BALESTRA
MILO, le 21 août, de Claire TAMISIER et Tom PHILY
ELYO, le 24 août, de Emilie DJAZOULI et Julien LAVOYE
FREYA, le 6 septembre, de Fanny et Mickael NEVERS
ELIAN, le 10 septembre, de Yohanna PENNEC et Mathieu MARRA
GIULIA, le 14 septembre, de Manon DONIZETTI et Jérôme PASCUZZI
MATHEO, le 20 septembre, d’Audrey FAURE et Vincent TAILPIED
ALEXANDRE, le 22 septembre, de Amanda LEBRUNet Pierre VARIN
HAKIM, le 1er octobre, de Linda et Souleymane LAMECHE
GLORIA, le 9 octobre, de Rebecca et Guillaume CHORT SEGUIN

Bienvenue 
à nos 
bébés

UN 4E JARDIN PÉDAGOGIQUE  
AU MUSÉE ARCHÉOLOGIQUE
Créés par la Ville, les jardins pédagogiques invitent les scolaires 
à se familiariser à l’environnement et au système du vivant au 
travers d'ateliers variés. Organisés sous la forme de grands bacs 
de culture, ils se déclinent au jardin de l’île Verte, au square 
Suatton qui jouxte la résidence Les Acacias et permet de dé-
velopper des liens intergénérationnels avec les seniors, et au 
jardin Laforest à Boulouris. Un 4e jardin pédagogique vient 
d’être créé en centre-ville sur la thématique de la culture mé-
diévale, dans la partie basse du jardin du musée archéologique. 
« Écologique bien avant l'heure, le jardin archéologique est à 
la fois féerique par les récits qu'il rappelle, et soucieux de l'his-
toire des plantes autochtones et traditionnelles » explique Sylvie 
Blanc, adjointe déléguée à l’Écologie intelligente. Composé de 
plantes officinales, aromatiques et culinaires (sauge, cerfeuil, 
cumin, romarin…), il s’inscrit en continuité des jardins néo-
lithique et antique qui font écho aux collections du musée.

SAINT-RAPHAËL, PREMIÈRE 
VILLE DU VAR À SIGNER 
LA CHARTE DU CIVISME
Pour contribuer à transmettre de façon concrète les valeurs du ci-
visme auprès de la jeunesse, Saint-Raphaël a adhéré à l’association 
du Passeport du Civisme et vient de signer avec elle « la charte du 
civisme ». Le passeport du civisme s’adresse aux élèves des classes 
de CM2 et sera mis en place à l’occasion des commémorations du 
11 novembre. Porté par Olivier Spinnhirny, conseiller municipal 
délégué à la Citoyenneté, il s’articule autour de 5 piliers : Devoir 
de mémoire ; Solidarité / Lien intergénérationnel ; Histoire / 
Patrimoine ; Protection des citoyens ; Préservation de l’environ-
nement. Tout au long de l’année scolaire, les élèves accompliront 4 
actions individuelles et 4 actions collectives balayant ces 5 piliers.

ACTUALITÉS
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Frédéric Masquelier, Président d'Estérel Côte d'Azur Agglomération et Maire de Saint-Raphaël ainsi que 

David Rachline 1er Vice-Président de la Communauté d’agglomération et Maire de Fréjus ont animé jeudi 

13 octobre 2022 la grande réunion publique de la Promenade des Bains. Près de 1 300 habitants se sont 

déplacés pour mieux connaître le contenu du projet et pour échanger avec les deux Maires.

La Promenade des Bains s’étendra sur près 
de 4 kilomètres de Santa Lucia à Port-Fréjus 
pour embellir le cadre de vie des habitants 
et renforcer l’attractivité touristique du 
territoire. Elle permettra de réduire l’em-
preinte de la voiture, de planter un ruban 
de verdure et d’ombrage. Elle sera desservie 
par une ligne d’autobus électriques en site 
propre et accessible aux vélos. Au cours de 
la réunion, de nouvelles vues du projet ont 
été dévoilées. Dans les prochaines semaines, 
commune par commune, des échanges plus 
spécifiques auront lieu avec les parties pre-
nantes et en particulier les commerçants. 
« À Saint-Raphaël à proximité du Casino de 

jeux et de l’espace Delayen, nous avons pour 
projet d’installer à « La Réserve » une balnéo 
thalassothérapie en cohérence avec l'histoire 
de la Promenade des Bains de la fin du XIXe et 
du début du XXe siècle, » a expliqué Frédéric 
Masquelier qui a rappelé que la commune 
avait déjà réalisé le parking Bonaparte et le 
réaménagement du Vieux-Port. La valori-
sation de l’Épi Diana, l’embellissement des 
abords du monument d’Afrique et des jardins 
de Beaurivage sont au cœur de ce projet qui 
s’étendra jusqu’au port de Santa Lucia.

Pour David Rachline : « La Promenade des 
Bains permettra à Fréjus de rayonner encore 
davantage, de favoriser notre économie et de 

conforter notre identité de ville maritime. À 
Fréjus-Plage, la Promenade sera étendue sur 
la partie sud avec une réduction des voies de 
circulation. Un parking souterrain sous la place 
de la République pourra accueillir plus de 300 
véhicules. » La Promenade sera protégée du 
risque attentat et du risque de submersion. En 
surface, la place sera réaménagée. Elle offrira 
un espace public paysagé, ombragé tout en 
conservant sa vocation de lieu de rencontres 
et de pratique de la pétanque. Les services 
publics seront reconstruits.

« Notre situation financière permet de financer 
ce projet sans augmenter les impôts » a expliqué 
Frédéric Masquelier.

La Promenade des Bains

PRÈS DE 1 300 PARTICIPANTS À LA GRANDE 
RÉUNION PUBLIQUE DU 13 OCTOBRE

« Travailler ensemble n’était plus une option, mais un véritable devoir. 
Cela nous permet de porter un projet unique pour les deux villes »

FRÉDÉRIC MASQUELIER, 
MAIRE DE SAINT-RAPHAËL, PRÉSIDENT D'ESTÉREL CÔTE D'AZUR AGGLOMÉRATION



 AVANT   LE BOULEVARD D'ALGER À FRÉJUS  APRÈS

 AVANT   L'ÉPI DIANA À SAINT-RAPHAËL  APRÈS

 AVANT   LA PLACE DE LA RÉPUBLIQUE À FRÉJUS  APRÈS

 AVANT   LE PONT D'ARCOLE ENTRE LES DEUX VILLES APRÈS

 AVANT   LA PROMENADE DE LATTRE DE TASSIGNY À SAINT-RAPHAËL APRÈS



FORUM DU LYCÉEN ET DE L’ÉTUDIANT À SAINT-RAPHAËL 
LE 10 NOVEMBRE 2022
Estérel Côte d’Azur Agglomération, le Centre Information et Orientation de Fréjus et l’Espace Jeunesse de 

Saint-Raphaël organisent la 25e édition du Forum du Lycéen et de l’Étudiant le jeudi 10 novembre 2022 de 

9 h 00 à 16 h 30 au Palais des Congrès de Saint-Raphaël.

Ce rendez-vous est destiné aux élèves de première et de terminale de l’Est-Var, mais égale-
ment aux étudiants à la recherche d’études supérieures et/ou en quête d’une réorientation ou 
d’une spécialité. Gratuit et ouvert à tous, il présente un ensemble de formations et de métiers.

Nouveau : une conférence 
interactive

Cette année, une conférence pour les pa-
rents et les lycéens intitulée « l’après-bac, on 
en parle ! » se déroulera à 18 h 00 à l’audito-
rium du Palais des Congrès. Elle sera animée 
par les lycées du territoire afin d'échanger 
sur l’orientation, les filières et Parcoursup.

Plus de 70 établissements 
présents

Plus de 70 établissements seront présents 
pour répondre aux questions sur les diplômes, 
les démarches sur « Parcoursup » et pour 
conseiller les jeunes sur leurs orientations :

 – des établissements d’enseignement 
supérieur : IUT, universités, classes 
préparatoires, école de commerce, écoles 
d’ingénieurs, écoles spécialisées,

 – des psychologues de l’Éducation Nationale,

 – des acteurs de la vie étudiante,

 – le Campus Connecté d’Estérel Côte d’Azur 
Agglomération de Saint-Raphaël,

 – des professionnels de la Défense Nationale 
et de la Sécurité.

Les Points Information Jeunesse de Fréjus, 
Puget sur Argens et Roquebrune-sur-Argens 
sont associés à cet événement.

DE NOMBREUX TRAVAUX SUR LES RÉSEAUX D’EAU 
AFIN DE GARANTIR UNE DESSERTE DES EAUX DE QUALITÉ

247 ml de réseaux 
d’eaux usées renouvelés 
avenue Maréchal Juin 

à Saint-Raphaël

Un ancien réseau de 1973 en 
amiante a été remplacé par un 
réseau neuf en PVC. Ces travaux 
d’un montant de 159 245 € HT ont 
été cofinancés à hauteur de 30 % 
par l’Agence de l’Eau, par le plan 
« France relance » de l’État et par 
l’Union Européenne.

580 ml de réseaux 
d’eau potable renouvelés 
rue Jean Giono à Fréjus

D'anciennes canalisations en 
fonte grise de 1969 ont été rem-
placées par des canalisations en 

fonte ductile et le renouvelle-
ment de 23 branchements d’eau 
potable sur la canalisation prin-
cipale a été réalisé. Ces travaux 
d’un montant de 232 079 € HT ont 
été cofinancés à hauteur de 50 % 
par l’Agence de l’Eau, par le plan 
« France relance » de l’État et par 
l’Union Européenne.

3 dégrilleurs renouvelés 
à la Station d’Épuration 

du Reyran (STEP) 
 à Fréjus

3 dégrilleurs ont été remplacés à 
la STEP du Reyran par des dégril-
leurs de haute performance dotés 
d’un convoyeur ainsi que d’un 
compacteur à vis. Grâce à ces 
dégrilleurs, les déchets grossiers 

(branches, chiffons, canettes, pa-
piers, plastiques…) sont séparés 
de l’eau usée avant son traite-
ment. Ces travaux d’un montant 
de 464 219 € HT ont été cofinancés 
à hauteur de 50 % par l’Agence 
de l’Eau, par le plan « France 
relance » de l’État et par l’Union 
Européenne.

5 postes de refoulement 
des eaux usées en cours 

de réhabilitation à 
Fréjus et à Saint-Raphaël

Afin de réduire les coûts d’ex-
ploitation et d’entretien, un 
dispositif de pompage en ligne 
s’adaptant automatiquement 
au débit entrant permet de li-
miter les odeurs, les amas de 

sables et de graisse. Il est en cours 
de déploiement sur les postes 
de refoulement « Argens » et 
« Aérodrome » à Fréjus.

Une réfection de la toiture et la 
reprise de l’étanchéité du local 
technique des postes de refoule-
ment « Agachon » ainsi que celui 
« Masse » à Fréjus et d'« Arène » 
à Saint-Raphaël sont prévus.

Ces travaux d’un montant de 
833 705 € HT sont cofinancés à 
hauteur de 35 % par l’Agence de 
l’Eau, par le plan « France re-
lance » de l’État et par l’Union 
Européenne.

Projet financé par 
l'Union européenne

Financé par

© 2022 - Service communication Estérel Côte d’Azur Agglomération - Photo : Istock

FORUM DU
LYCÉEN ET DE
L’ÉTUDIANT
10 NOVEMBRE 2022 
DE 09 H 00 À 16 H 30

ENTRÉE LIBRE
PALAIS DES CONGRÈS 
DE SAINT-RAPHAËL

Fréjus

PARENTS, LYCÉENS : L’APRÈS-BAC, ON EN PARLE !

AUDITORIUM DU PALAIS DES CONGRÈS : ÉCHANGES

SUR L’ORIENTATION, LES FILIÈRES ET PARCOURSUP

PLUS D’INFOS : deveco.esterelcotedazur-agglo.fr -  Parking gratuit

NOUVEAUTÉ CONFÉRENCE 18 H 00

La distribution de l'eau potable

979
kilomètres de réseaux 

de distribution

8 227
kilomètres de conduites 

renouvelés par an

12
millions de m3 

d'eau consommées

89 %
de taux 

de rendement



Théâtre du Forum

LES ARTISTES AU CONTACT 
DES SPECTATEURS
Pour cette nouvelle saison théâtrale, les spectateurs vont bénéficier de moments privilégiés avec des artistes 

du Forum à l’occasion de cours de danse et d’apéros artistiques.

Philippe Lafeuille, chorégraphe du spectacle 
Car/men a été le premier à partager son expé-
rience quelques heures avant son spectacle. 
Son atelier affichait complet et vingt passion-
nés de danse, amateurs ou professionnels, ont 
passé deux heures avec ce chorégraphe qui 
a attiré plus de 400 000 spectateurs avec son 
spectacle « Tutu ». Marqué par l’humour de 
l’artiste, l'atelier est monté crescendo après 
une séquence qui a permis aux participants 
de prendre conscience de leur corps de la 
tête aux pieds. La plupart avaient pris leurs 
places pour le spectacle du soir. « Je propose 
toujours des actions culturelles pour expliquer 
notre travail. Cela me fait aussi sortir de la 
scène et rencontrer le public. C’est intéressant 
de travailler avec des amateurs. J’ai une em-
pathie avec le public et j’aime faire danser les 
gens. Lors de l’atelier, ils découvrent des mou-
vements du spectacle, » explique Philippe 
Lafeuille. Trois autres ateliers seront proposés 
avec Damien Bourletsis, danseur du spec-
tacle « Les autres » le 22 octobre 2022, et les 
chorégraphes Emanuel Gat de « Lovetrain 
2020 » le 11 mars 2023 et Guillaume Gabriel 
d’« Odyssey » le 27 mars 2023.

Le Forum a également mis en place plusieurs 
« apéros artistiques ». Catherine Verlaguet 
a inauguré ce rendez-vous quelques heures 
après avoir accueilli plus de 700 scolaires 
venus assister à la pièce de théâtre dont 
elle est l’auteur : « Un furieux désir de bon-
heur ». « On fait du spectacle vivant, c’est 
important d’échanger avec le public, cela fait 
naître la pensée. D’ailleurs, je suis allée dans des 

établissements scolaires la veille du spectacle 
pour échanger avec les jeunes. C’est important 
de montrer que les artistes sont comme tout le 
monde. J’ai pu répondre à leurs questions. Je 
pense en particulier à leurs interrogations sur 
nos salaires. Il y a des réponses sur ce métier 
qu’on ne trouve pas sur Parcoursup. » Une 
trentaine de participants ont pris part à ce 

premier rendez-vous et ont pu échanger avec 
l’artiste lors d’une soirée ponctuée par des 
interprétations de « Entre eux deux », pièce 
de Catherine Verlaguet par des élèves du 
conservatoire de Saint-Raphaël.

 INSCRIPTIONS ET RENSEIGNEMENTS
04 94 95 55 55

OFFREZ UNE ACTIVITÉ EN BON CADEAU 
POUR DÉCOUVRIR LA RICHESSE DU TERRITOIRE
Comme chaque année, l’agence de promotion touristique Estérel Côte d’Azur vous propose 
d’offrir à vos proches des bons cadeaux pour Noël, à choisir dans un catalogue regroupant 
plus de 400 possibilités. Un vol en ULM, un baptême de plongée, du jet ski, une sortie à che-
val et bien d’autres activités sont proposées. Les bons cadeaux sont valables durant un an à 
partir de la date d’achat.

  POUR DÉCOUVRIR LES ACTIVITÉS RENDEZ-VOUS SUR : experiencecotedazur.com
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Avec un taux d’abstention toujours plus élevé à chaque élection, nous avons le devoir de lutter contre le désintérêt d’un grand nombre de citoyens pour tout ce qui 
constitue notre Nation. Dans ce domaine, comme dans bien d’autres, le pragmatisme doit être la pierre angulaire des politiques publiques. Aussi nous saluons le 
souhait de la mairie de recourir au lancement d’une concertation citoyenne. Sélectionné par l’Institut Français d’Opinion Publique (IFOP) et BP EST, le panel de 
citoyens retenus pourra faire entendre sa voix et porter des idées. Cette consultation, au service de l’intérêt général, va permettre un débat sur des problématiques 
locales afin d’être source de propositions en adéquation avec les contraintes qui s’imposent aux collectivités. Cet exercice démocratique doit être valorisé car, outre 
un caractère pédagogique, il concourt à susciter l’intérêt pour la chose publique. Nous souhaitons que cette initiative rencontre le succès qu’elle est en droit de mériter.

Rédigé par VOTRE ST RAPH – LREM.

"BÉTON RAPHAËLOIS : LA VÉRITÉ!
Cet été, nous avons enquêté sur la politique urbanistique à Saint-Raphaël de ces dernières années. Notre objectif est de permettre à tous les habitants de comprendre 
l'origine de la situation actuelle et débusquer tartufferies et fausses excuses. Pourquoi notre Ville-Jardin, et son patrimoine architectural et paysager, sont-ils ensevelis 
sous le béton? Les faits : Scandale des villas belle époque: Villa Alcyon rasée, remplacée par un bloc. Villa « Le bois dormant » son parc remarquable détruit et 
vandalisé par des cubes en béton. Valescure, quartier historique, qui ne peut plus être classé car contaminé par des constructions vulgaires. Place de la Visto le 
dernier poumon vert de  2,5 hectares de nature en pleine ville vendu à un promoteur bétonneur. Plutôt que d’en faire un parc  public (3 à Fréjus 0 à St Raphaël !).
1 : "La révision du PLU de 2018 n'a pas limité la bétonisation, au contraire !" - 2 : "La mairie et les promoteurs continuent à détruire et artificialiser les espaces natu-
rels." - 3 : "Combien de logements sont construits ? À quoi ça ressemble ?" - 4 : On bétonne pour construire du logement social : c'est FAUX !" - 5 : "M. Masquelier 
et les problèmes de calcul dans le nombre de logements sociaux" - 6 : "On va construire plus de logements que d'habitants. Pourquoi ? Au profit de qui ? » 
Bientôt ce voile de béton recouvrira la ville année après année, comme dans le département voisin du 06… Ces chantiers créent toujours plus de pollution en ville: 
plus de camions, plus de déchets, plus de sources de chaleur et plus de résidences secondaires qui obligent les actifs, acteurs de la vie Raphaëloise, à habiter toujours 
plus loin. Incontestables, tous nos éléments de compréhension sont disponibles sur les sites officiels et gouvernementaux  Retrouvez ces articles et les sources sur notre 
site mavillemaplanete.org ou écrivez-nous à contact@mavillemaplanete.org nous vous les enverrons.Suivez-nous, rejoignez-nous » P Tomasi N Oudot 

Rédigé par le Groupe d’Opposition au Conseil Municipal de Saint-Raphaël 
MA VILLE MA PLANÈTE

JOURNÉE NATIONALE DE LA RÉSILIENCE,
L’État a mis en place, le 13 octobre, la Journée Nationale de la Résilience, journée de sensibilisation aux risques naturels et technologiques. Un des objectifs consiste 
à susciter des actions de sensibilisation sur la connaissance des risques et les bons comportements à adopter en cas de survenue d’un événement majeur, comme l’a 
déjà fait la municipalité de Saint-Raphaël tout au long de l’année écoulée : réunions publiques, transmission de vidéos explicatives, communications régulières sur 
différents supports, mise à disposition du « Document d’Information Communal sur les Risques Majeurs », conseils… Ces actions se poursuivront en 2023.
Mais qu’est-ce qu’une personne résiliente ? C’est celle qui est capable d’affronter des circonstances difficiles ainsi que les émotions qu’elles provoquent, par une 
meilleure gestion du stress. Ce que facilitent la connaissance des risques et les bons comportements à adopter.
Encore faut-il recevoir dans les meilleures conditions l’information de la survenue de l’événement. Pour cela, la ville de Saint-Raphaël a mis au point un dispositif 
d’alerte à la population pour tout événement majeur : « SAINT-RAPH ALERT ». Service d’alerte gratuit qui nécessite une simple inscription sur le site de la ville. Ainsi, 
en cas de risque avéré près de chez vous, vous recevrez une alerte sur votre smartphone et/ou par courriel. N’hésitez pas, inscrivez-vous.
En parallèle, un nouveau dispositif d’État, « FR-ALERT », est en train de voir le jour.
Cette gestion du risque participe à l’évolution du citoyen, acteur de sa sécurité et de la protection d’autrui, en commençant par sa propre famille.
Tous résilients face aux risques majeurs.

Rédigé par le Groupe POUR SAINT-RAPHAËL AVEC VOUS

Rendre hommage aux héros morts afin de conserver la grandeur de la France, notre culture et nos libertés est un devoir pour les membres du Conseil municipal. 
Être élu de la république est un engagement à part entière, notre rôle est évidemment d’améliorer le quotidien des habitants, d’anticiper l’avenir, mais également de 
rendre hommage à notre glorieuse histoire et notamment à nos héros qui au péril de leurs vies ont défendu la fierté d’être Français.
Depuis la mise en place de ce nouveau Conseil municipal suite aux élections locales de 2020, nous constatons malheureusement qu’un groupe est systématiquement 
aux abonnés absents des commémorations de la Ville de Saint-Raphaël. Il s’agit du groupe « Ma Ville Ma planète ».
Lors du dernier Conseil municipal, le Maire de Saint-Raphaël a adopté notre proposition de mettre en place une tribune sur le magazine municipal « le lien » pour 
tous les groupes absents sans justification ou si le taux de présence est inférieur à 90% des cérémonies patriotiques. 
Exemple très concret : pour le groupe « Ma Ville Ma planète qui n’a participé qu’à deux cérémonies à savoir celle du 8 mai et celle du 15 août. Les habitants seront 
informés dans une tribune pour la prochaine édition du magazine.
Enfin, nous tenons à nous féliciter car suite à ce Conseil, le groupe Ma Ville ma planète a été présent lors de la dernière cérémonie patriotique.
Être élus ce sont des devoirs, à commencer par le devoir de mémoire.
Votre groupe «Un Nouveau Cap pour Saint-Raphaël » Jimmy Jeanpierre et Brigitte Vuillemin

Rédigé par le Groupe d’Opposition au Conseil Municipal de Saint-Raphaël  
UN NOUVEAU CAP POUR SAINT-RAPHAËL

QU’ILS SOIENT RAPHAËLOIS OU FRÉJUSSIENS, LES VERTS DÉPASSENT LES LIMITES !
Lors de la réunion publique de concertation sur le projet de la promenade des bains, au lieu de s’intéresser au fond du dossier, l’ancien candidat vert aux municipales 
et législatives de Fréjus n’a rien trouvé de mieux que d’invectiver le Maire de Saint-Raphaël pour comparer à la collaboration et à Vichy, le travail en commun réalisé 
entre les deux villes au sein de l’intercommunalité, démarche pourtant soutenue par 94 % des habitants !
Il faut mettre cela en parallèle avec le silence toujours assourdissant des élus verts et écologistes de notre commune qui ont toujours refusé de dénoncer des propos 
d’un de leur colistier comparant le sort des non-vaccinés à celui des juifs pendant la seconde guerre mondiale.
Pour ce qui nous concerne, nous maintenons non seulement notre soutien et notre appui à Frédéric Masquelier, mais nous condamnons tout aussi fermement les 
amalgames scandaleux faits par des écologistes dont l’extravagance est devenue le signe de distinction.

Le groupe majoritaire 
ENSEMBLE, AUJOURD’HUI ET POUR DEMAIN

EXPRESSION DES GROUPES POLITIQUES
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SAINT-RAPH INFO
saint-raph.info vous communique gratuitement toute 

information pratique et urgente. Inscrivez-vous :

saint-raph.info

Recevoir des informations 
par SMS

Recevoir la newsletter,  
les agendas par courriel

CONSEILS DE QUARTIERS
Permanences du secteur 

centre-ville Sud

Chaque premier samedi 
du mois de 10 h 00 à 

12 h 00, Centre Culturel 

Permanence du secteur 
Boulouris centre

Tous les derniers samedis 
du mois de 10 h 00 à 
12 h 00, salle Laforest

UN DYSFONCTIONNEMENT 
UNE DÉGRADATION ?

 Application mobile Saint Raphaël

smir@ville-saintraphael.fr

COLLECTE 
DES ENCOMBRANTS

NOVEMBRE 2022
LUNDI 14 : Saint-Sébastien, Notre Dame, Le Peyron, Les Plaines

MARDI 15 : Centre-ville sud, Bord de mer, Beaurivage

MERCREDI 16 : Les Iscles, Les Arènes, Le Petit Défend

JEUDI 17 : Valescure, Vaulongue, Clair-Bois, Vallon Suveret, 
ZAC des Parcs de Valescure, ZAC des Collines,  
ZAC Vignes-Neuves, Les Bastides de Valescure, Les Veyssières

VENDREDI 18 : Estérel plage, Logis de l’Aspé, La Péguière, 
Boulouris

SAMEDI 19, LUNDI 21 : Aiguebonne, Le Dramont,  
Agay bord de mer

LUNDI 21 : Agay, Le Trayas, Anthéor

DÉCEMBRE 2022
LUNDI 12 : Saint-Sébastien, Notre Dame, Le Peyron, Les Plaines

MARDI 13 : Centre-ville sud, Bord de mer, Beaurivage

MERCREDI 14 : Les Iscles, Les Arènes, Le Petit Défend

JEUDI 15 : Valescure, Vaulongue, Clair-Bois, Vallon Suveret, 
ZAC des Parcs de Valescure, ZAC des Collines,  
ZAC Vignes-Neuves, Les Bastides de Valescure, Les Veyssières

VENDREDI 16 : Estérel plage, Logis de l’Aspé, La Péguière, 
Boulouris

SAMEDI 17, LUNDI 19 : Aiguebonne, Le Dramont,  
Agay bord de mer

LUNDI 19 : Agay, Le Trayas, Anthéor

COLLECTE 
DES DÉCHETS VERTS

La Ville de Saint-Raphaël a mis en place un service de 
collecte des déchets végétaux dans son centre-ville, sur 
Valescure, Boulouris, le Dramont, Agay, Anthéor, le Trayas.
Les déchets concernés sont les tontes de gazon, petits 
branchages, feuilles, tailles de végétaux.

LUNDI : Secteur ville sud

MARDI : Valescure

MERCREDI : Boulouris, Le Dramont

JEUDI : Secteur ville nord

VENDREDI : Agay, Anthéor, Le Trayas

 Contact : Pizzorno : 04 98 11 83 40

TÉLÉCHARGER FEUILLETER
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RENCONTRES- 
 DÉDICACES

CONFÉRENCES ET 
 TABLES RONDES

+20
SUJETS 
 TRAITÉS +40

CONFÉRENCIERS

18-19-20
NOVEMBRE 2022
PALAIS DES CONGRÈS

 NICOLAS BOUZOU
 LUC FERRY
 DAVID PUJADAS
 CHLOÉ MORIN
 MICHEL-ÉDOUARD LECLERC
 EMMANUEL COMBE

 PIERRE GATTAZ
 CYNTHIA FLEURY
 FRÉDÉRIC ENCEL
 JACQUES ATTALI
 JEANNETTE BOUGRAB

…

I N FO S  E T  R É S E RVAT I O N S  S U R  www.rencontres-avenir.com

GRATUIT

SUR RÉSERVATION

GRAND PARTENAIRE


